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Буржуа, а особенно буржуа, возведённый 
в сан государственного мужа, дополняет свою
низость в практических делах теоретической 
высокопарностью. Карл МАРКС

Счётная палата Российской Федерации
подготовила оперативный доклад об ис-
полнении федерального бюджета за

2022 год. Документ начинается с очень оптими-
стичной запевки: «Благодаря скоординирован-
ным действиям правительства Российской
Федерации и Банка России удалось сдержать
падение показателей реального сектора эконо-
мики и доходов населения. При этом ряд
ключевых показателей реального сектора про-
должал расти (в частности, положительной
оставалась динамика сельского хозяйства,
строительства и инвестиций в основной капи-
тал), а в наибольшей степени кризис 2022 года
повлиял на показатели потребительского
спроса и внешней торговли».

Вместе с тем многие статистические данные,
содержащиеся в докладе, не дают оснований
для избыточного оптимизма. Они подталкивают
к размышлениям по поводу серьёзных недостат-
ков в системе государственного управления эко-
номикой и финансами. Мы уже привыкли к тому,
что те параметры федерального бюджета, кото-
рые закладываются в законе, реально оказы-
ваются другими или даже совсем другими. 

В законе «О федеральном бюджете на 2022-
2024 гг.» доходы были заложены в размере 25,0
трлн рублей, расходы – 23,7 трлн рублей, профи-
цит – 1,3 трлн рублей (1% ВВП). В действитель-
ности параметры исполненного бюджета были
следующими (трлн руб.): доходы – 27,8; расходы
– 31,1; дефицит – 3,3 (2,2% ВВП). Итак, отклоне-
ния показателей исполнения бюджета от показа-
телей, содержащихся в федеральном законе,
измеряются триллионами рублей. По доходам –
«перевыполнение» на 11 процентов, по расходам
– «перевыполнение» на 31 процент. А запланиро-
ванный довольно большой профицит неожи-
данно превратился в ещё больший дефицит.
Конечно, можно сказать, что такие громадные
«отклонения» бюджета от параметров закона
были в прошлом году обусловлены таким «форс-
мажором», как специальная военная операция
(СВО) на Украине и последовавшая за этим санк-
ционная война Запада против России. Но я за-
мечу, что очень значительные отклонения в
исполнении федерального бюджета наблюда-
лись во все предыдущие годы. Так, в 2021 году
«перевыполнение» по доходам составило 38,8
процента, а по расходам – 15,1 процента. И вме-
сто ожидавшегося дефицита был неожиданно
получен профицит в размере 0,5 трлн рублей. 

Я не перестаю удивляться: как можно «пере-
выполнять» или «недовыполнять» федеральный
бюджет, если он имеет статус закона? Он должен
строго исполняться. Поэтому «перевыполнение»
бюджета по доходам вполне можно считать на-
рушением законодательства. Оно, к примеру,
может означать, что с кого-то содрали лишние
налоги. Ещё больше вопросов вызывает «пере-
выполнение» по расходам. 

В советское время можно (и даже нужно)
было перевыполнять план по производству
стали, цемента, добыче нефти. Но вот по бюд-
жету всегда требовалось неукоснительное ис-
полнение на 100 процентов. Ни больше, ни
меньше. Это называлось бюджетной, финансо-

вой дисциплиной. Она, с одной стороны, гаран-
тировала безотказное функционирование всех
отраслей экономики, социальной сферы, госап-
парата и обеспечение обороноспособности. С
другой стороны, она предупреждала разного
рода злоупотребления чиновников, имеющих
дело с казёнными деньгами. За соблюдением
бюджетной дисциплины в советское время сле-
дило Контрольно-ревизионное управление (КРУ)
Минфина СССР. Оно занималось не столько со-
ставлением докладов об исполнении бюджета
(подобных докладу Счётной палаты РФ), сколько
выявлением конкретных нарушений и преступ-
лений в разных ведомствах и организациях и пе-
редачей при необходимости дел в прокуратуру.
Увы, сегодня в Российской Федерации аналога
советского КРУ нет. Счётная палата, конечно,
также делает вид, что она что-то «выявляет». 

Так, глава ведомства Алексей Кудрин, пред-
ставляя в Госдуме отчёт 7 июля 2020 года, за-
явил, что Счётная палата РФ выявила хищения из
бюджета в 2019 году на 2-3 млрд рублей. Т. е.
менее 0,01% всех бюджетных расходов. А вот
эксперты приводят оценки прямых и косвенных
потерь бюджета, которые на три порядка превы-
шают названную Кудриным цифру. И речь идёт
не о случайных потерях, а следствиях разного
рода казнокрадства. Так, в 2010 году начальник
контрольного управления администрации прези-
дента Константин Чуйченко доложил тогдашнему
президенту Дмитрию Медведеву, что в системе
госзакупок расхищается 1 трлн руб., или 20%
всего госзаказа. 

Помню горячие дискуссии вокруг этого «от-
кровения» кремлёвского чиновника, ставшего до-
стоянием гласности. Некоторые говорили, что
масштабы воровства даже больше. Другие (в ос-
новном чиновники из финансово-экономиче-
ского блока правительства) считали, что это не
воровство, а «неэффективное использование»
бюджетных средств. Год спустя главный военный
прокурор Сергей Фридинский также сказал, что
каждый пятый рубль из средств, выделяемых на
оборонный заказ, расхищается. Конечно, и в со-
ветское время могли в середине финансового
года случаться какие-то «форс-мажоры», кото-
рые требовали изменения первоначальных пара-
метров бюджета. Например, такие форс-мажо-
ры, как авария на Чернобыльской АЭС в 1986
году. И в подобных ситуациях изменения вноси-
лись, но не «в рабочем порядке», а решением
Верховного Совета, который принимал поправки
к закону о государственном бюджете. 

Мои оппоненты могут сказать: подобный по-
рядок исполнения бюджета, его корректировки,
контроля за исполнением сегодня невозможен.
Ведь доходная часть федерального бюджета
сегодня напрямую зависит от доходов, полу-
чаемых Россией на мировом рынке углеводо-
родов. А на этом рынке (впрочем, как и на
любом другом мировом рынке) ситуация очень
нестабильная. После развала СССР экономика
России быстро деградировала и превратилась
в «экономику трубы». Согласен, что при такой
модели экономики невозможно обеспечивать
сколь-нибудь удовлетворительное исполнение
федерального бюджета и требовать соблюде-

ния финансовой дисциплины от чиновников,
бизнеса и бюджетных организаций. Задача за-
мещения нефтегазовых доходов (налог на до-
бычу полезных ископаемых и экспортные пош-
лины) иными источниками пополнения бюд-
жета была поставлена ещё в нулевые годы,
примерно два десятилетия назад. Появилось
понятие «ненефтегазовые доходы». 

И каковы успехи в деле вытеснения нефтега-
зовых доходов из бюджета? В 2006 г. он и зани-
мали 46,9% доходов бюджета, в 2019 г. их доля
снизилась до 39,3%. По итогам 2021 года она
упала уже до 35,8%. А доля ненефтегазовых до-
ходов достигла рекордного значения 64,2%. Но
вот в докладе Счётной палаты мы читаем, что по
итогам прошлого года доля нефтегазовых дохо-
дов увеличилась до 41,6%. Соответственно доля
ненефтегазовых доходов упала до 58,4%. Кстати,
надо иметь в виду, что значительная часть не-
нефтегазовых доходов не связана с поступле-
ниями от компаний, работающих на внутренний
рынок. Это всё те же экспортёры, поставляющие
на внешний рынок лес, минеральные удобрения,
руды металлов, золото, зерно и многие другие
ресурсы. И связанные с этими экспортными по-
ставками ненефтегазовые доходы также сильно
зависят от конъюнктуры мирового рынка. 

Приведённые в докладе Счётной палаты
цифры свидетельствуют о том, что наша бюджет-
ная система до сих пор не может считаться суве-
ренной. Суверенитет определяется способнос-
тью государства в полной мере управлять про-
цессами, происходящими в пределах нацио-
нальных границ. А про бюджет и бюджетный
процесс России такого пока сказать нельзя.
Чтобы мы могли иметь бюджетный суверенитет,
нам необходимо, в первую очередь, полностью
переключиться на те доходы, которые создаются
внутри России, на её внутреннем рынке. 

Следует обратить внимание на то, что изна-
чально не ставится задача по разработке сбалан-
сированного бюджета, т.е. такого, у которого нет
ни профицита, ни дефицита. Ещё понятно, если
по итогам года возникает некоторый дисбаланс
расходов и доходов, но когда такой дисбаланс за-
ранее закладывается в бюджет, это наводит на не-
которые подозрения. Любой грамотный финан-
сист знает, что любой дефицит или профицит
бюджета – прекрасная кормушка для кредиторов,
прежде всего, банков. Кредитные организации
любят бюджетный дефицит, который Минфин за-
крывает с помощью ОФЗ и прочих долговых
бумаг. Банки с удовольствием покупают ОФЗ, по-
лучая безрисковый и вполне доходный финансо-
вый инструмент. Зачем кредитовать реальную
экономику с её высокими рисками (особенно по
длинным кредитам), когда можно комфортно жить
с толстым портфелем казначейских бумаг? 

А если бюджет сводится с профицитом, то это
также на руку банкирам. В этом случае финансо-
вое ведомство размещает избыточные деньги на
банковских депозитах, что также считается очень
щедрой услугой кредитной организации. В совет-
ское время государственный бюджет за редкими
исключениями (которые имели место в годы Ве-
ликой Отечественной войны) был абсолютно сба-
лансированным. Да и в целом ряде зарубежных

стран ещё сравнительно недавно при подготовке
законов по бюджетам баталии в парламентах ве-
лись до тех пор, пока не удавалось разработать
«равновесный» бюджет (правда, сегодня таких
примеров уже почти не осталось). 

Существует мнение, что между чиновни-
ками и банками существует крепкий, давний
«договорняк», согласно которому казённые
деньги должны лежать на счетах кредитных ор-
ганизаций как можно дольше. Именно это
определяет очень странные графики исполне-
ния бюджета в части, касающейся расходов. В
первые месяцы года расходы минимальные,
иногда чисто символические. Зато ударные
дозы расходов приходятся на последний месяц
года. Счётная палата деликатно это называет
«неравномерностью исполнения бюджета РФ».

В докладе отмечается: «Существенно уве-
личилась неравномерность исполнения расхо-
дов федерального бюджета: в IV квартале 2022
года осуществлены расходы в сумме 11 594,6
миллиарда рублей, или 37,2% общего объёма
расходов за год (в IV квартале 2021 года – 
8 463,2 миллиарда рублей, или 34,2%). Доля
расходов в IV квартале увеличилась за послед-
ние 7 лет на 6,8 процентных пункта», – по-
ясняют аудиторы, добавляя, что высокая доля
расходов отмечается в декабре – она «соста-
вила 22,8%, или 7 094,1 миллиарда рублей (в
2021 году – 19,5%, или 4 821,2 миллиарда руб-
лей)». Напомню, что большая часть федераль-
ного бюджета РФ расписана по разным
федеральным программам и национальным
проектам. В докладе Счётной палаты отмеча-
ется: «За январь – декабрь 2022 года бюджет-
ные ассигнования на реализацию 48 государ-
ственных программ составили 19,5 трлн руб-
лей (открытая часть)». Дан достаточно подроб-
ный анализ исполнения бюджетных расходов
по программам. И вроде бы по 45 программам
в целом по году план расходов выполнен. Но
как? В докладе говорится: «…исполнение рас-
ходов по ряду госпрограмм в 2022 году осу-
ществлялось неравномерно. Так, в декабре
2022 года по 11 госпрограммам исполнение
расходов составило более 25% годовых бюд-
жетных ассигнований». 25% – величина трёх
среднемесячных расходов. 

Специалисты говорят, что, мол, сдвиги рас-
ходов бюджета к концу года обусловлены слож-
ными процедурами подготовки документов
заказчиками, проведения тендеров, заключе-
ния контрактов. Мол, это результат махрового
бюрократизма. Да, но за этим махровым бюро-
кратизмом профессиональный финансист и
опытный следователь усмотрят признаки каз-
нокрадства. Но, думаю, что Счётная палата глу-
боко по отдельным госпрограммам копать не
будет. А советского аналога КРУ, который бы
копал, у нас нет. 

Кстати, в связи с темой госпрограмм сде-
лаю шаг в сторону. У нас почему-то главным по-
казателем исполнения программ считается
освоение казённых денег. Все остальные пока-
затели занимают подчинённое место. Вот если
бы на первом месте стояли натуральные пока-
затели (скажем, протяжённость построенных

дорог), тогда признаки казнокрадства были бы
лучше видны. Но, увы, на первом месте в отчё-
тах всегда стоят объёмы освоенных бюджетных
средств в абсолютном выражении и в процен-
тах к плану. 

Ещё одной удивительной информацией до-
клада Счётной палаты является следующая:
«Объём неисполненных расходов составил
783,8 миллиарда рублей и увеличился по
сравнению с 2021 годом на 138,4 миллиарда
рублей, или на 21,4%». Итак, по итогам про-
шлого года мы получили одну из самых боль-
ших за всю историю Российской Федерации
«дыру» в бюджете: дефицит в размере 3,3 трлн
руб., или 2,2% ВВП (больше было только в 2020
году – 4,1 трлн руб.). И в то же время оставили
неиспользованными почти 0,8 трлн руб., одно-
временно размещая на рынке новые партии
ОФЗ и используя средства валютной кубышки
«Фонд национального благосостояния». Кар-
тинка с очень ярко выраженными признаками,
как минимум, халатности. При этом никаких
объяснений возможной причины такого неожи-
данного «сбережения» казённых средств Счёт-
ная палата в документе не приводит. 

В докладе Счётной палаты можно найти
много и другой любопытной информации, сви-
детельствующей о следующем: Бюджетная си-
стема Российской Федерации лишена сувере-
нитета. Бюджетная дисциплина находится на не-
допустимо низком уровне. Имеются признаки
расхищения средств в процессе исполнения го-
сударственного бюджета. Отсутствует ответ-
ственность чиновников за нарушение бюджетной
дисциплины. 

Было бы несправедливым утверждать, что
власти не чувствуют обозначенных мною про-
блем. Чувствуют и даже предпринимают какие-
то шаги по наведению порядка. Скажем, по
итогам января-февраля нынешнего года объёмы
расходов оказались намного больше тради-
ционно низких бюджетных расходов первых ме-
сяцев года. Они оказались даже выше средне-
месячных расходов, определённых бюджетом на
2023 год. Говорят, что этого потребовал премьер-
министр, добиваясь равномерного исполнения
бюджета в течение всего финансового года.
Также созданный в конце прошлого года Коор-
динационный совет при Правительстве РФ при-
нял решение о глубокой проверке обоснован-
ности цен по поставкам предприятий ОПК, опла-
чиваемым из государственного бюджета (про-
верка поручена Казначейству РФ). Всё это
необходимо, но недостаточно. Подобные меры
можно назвать рефлексией на происходящий в
бюджетной сфере беспорядок. Чтобы с ним по-
кончить раз и навсегда, нужна программа ради-
кального реформирования бюджетно-финансо-
вой системы Российской Федерации. Но, увы,
никто наверху даже не ставит задачи разработки
подобной программы.
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Обращаем внимание читателей, что организации «Талибан», ИГИЛ, ОУН, УПА, УНА-УНСО, «Правый сектор», батальон «Азов», Меджлис крымско-татарского народа, 
«Джебхат ан-Нусра», «Тризуб им. Степана Бандеры», «Братья-масульмане», «Свидетели Иеговы» признаны экстремистскими и запрещены в Российской Федерации.

В.Ю. КАТАСОНОВ

ОБ ИСПОЛНЕНИИ БЮДЖЕТА-2022
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О ГРУБОМ НАЕЗДЕ НА ПАТРИОТА
Юрий Юрьевич Евич – полевой врач, доброволец, участ-

ник боевых действий в Донбассе с 2014 г., врач-хирург, экс-
перт по курсам тактической медицины, спасший не одну
жизнь. Обучил науке выживания в бою и оказания первой
помощи при ранении тысячи военных – от простого солдата
до матёрых спецназовцев и военных врачей. Стремится на-
ладить в армии достойную помощь раненым, организовать
эффективную фронтовую медицинскую службу.

И вот такого человека хотят привлечь за… «дискредита-
цию армии» – по причине его критических замечаний, при-
чём взяты цитаты, вырванные из контекста одной из лекций
по курсу тактической медицины, прочитанной им в Южно-
Сахалинске для сотрудников Росгвардии.

Разумная критика, конкретные предложения по реше-
нию проблем и дискредитация – это не одно и тоже. Крити-
ческие замечания и предложения по решению проблем так
или иначе заставляют неповоротливую управленческую ма-
шину, руководство ВС РФ реагировать, и пусть поздно, но
решать хоть какие-то вопросы и возникшие проблемы.

Подобный прецедент дискредитирует не только армию,
но и «правохранительную» систему. Надо же думать и уметь
правильно определять – кто патриот, а кто враг, возможно
скрытый, тем более доносчик. Или кто несёт ответствен-
ность за состояние нашей военной медицины, но не хочет
или не умеет решать её проблемы и пытается убрать тех,
кто мешает ему спокойно жить.

Да, Ю.Ю. Евич часто на лекциях говорит о состоянии
тактической медицины (ТМ) в армии и на фронте, пробле-
мах с медицинским обеспечением в армии и как их лучше
решать. Там, где его слышат – проблемы решают. А там, где
всем «до лампочки», для кого «моя хата с краю – пока
сверху не позвонят, пальцем не пошевельну» – для таких
Евич – опасный, от него лучше избавиться.

Хорошо, что нашлись смелые люди на высоких должно-
стях, вставшие на защиту Юрия Евича.

По последней информации, суд направил дело по 
Ю. Евича в полицию для устранения недостатков. Будем на-
деяться, что там оно и развалится. Владимир Садков

С ЧЕГО БЫ ЭТО?
Ситуация со строительством базы ВМС России в судан-

ском городе Порт-Судан теперь «находится в тумане». Об
этом заявил российский дипломат в одном из арабских го-
сударств Cеверной Африки.

«Вообще сейчас ничего не понятно. Судан абсолютно
нестабилен и нет прогнозов, кто там сейчас одержит верх
– военные или спецназ, либо всё сползёт к диктатуре и
новой гражданской войне. Идёт куча «вбросов» с обеих сто-
рон кто побеждает: нет ясности, с кем именно из политиков
и военных в ближайшем будущем придётся иметь дело. За
4 года после свержения диктатора Омара аль-Башира тут
всё поменялось несколько раз», – подчеркнул источник.

Он добавил, что на данный момент эвакуация посоль-
ства и граждан РФ из Судана не планируется, однако со-
трудники диппредставительства готовы к такой ситуации.

В 2020 году Россия и Судан подписали соглашение о
строительстве пункта для базирования ВМС РФ на Красном
море. Предполагалось, что у российского флота появится
вторая (после сирийского Тартуса) база за границей. Через
год Судан решил пересмотреть договор и выторговать
новые условия. При этом первым соответствующую ини-
циативу двинул начальник спецназа, поднявший мятеж, ге-
нерал Мухаммед Хамдан Дагало.

11 апреля власти Судана, невзирая на протесты США,
окончательно подтвердили, что у России будет база на Крас-
ном море, после чего в стране начался вооружённый конфликт.

«У меня нет подтверждения, что это напрямую связано с
вопросом базы ВМС РФ. Но обстановка такова, что и исклю-
чать этого нельзя. Слишком интересное получилось совпаде-
ние: мятеж возглавил именно тот, кто выступал за пересмотр
договора о присутствии моряков РФ в регионе. Дагало в про-
шлом году ездил в Москву, встречался с российскими мини-
страми – говорят, отчаянно торговался. После этого вопрос
строительства нашей базы был снова одобрен суданскими
властями. Но что конкретно у генерала на уме, сказать трудно.
Возможно, он опять передумал», – подчеркнул дипломат.

Напомним, прямое вооружённое столкновение армии
Судана с Силами быстрого реагирования произошло утром
15 апреля в городах Хартум и Мероэ. Как минимум 56 че-
ловек погибли, порядка 600 пострадали в результате столк-
новений. Георгий Зотов

БЕЗ ВСЯКИХ ЕСЛИ
Если бы немцы нас завоевали в 1945, то заставили бы ра-

ботать до 65 лет за 160 евро в месяц. Они вывозили бы за гра-
ницу сырьё: нефть, газ, металлы, древесину, зерно, ввозили
бы готовую продукцию, а всю прибыль забирали себе.

Они бы высчитали, что на макарошках можно жить на
3500 рублей в месяц, и назначали бы зарплаты, пенсии и
пособия, исходя из этого.

Им было бы наплевать на качество дорог, по которым мы
ездим. Им было бы наплевать на качество тротуаров, по ко-
торым мы ходим. Им было бы наплевать на качество домов,
в которых мы живём. А также им было бы наплевать на ка-
чество еды, которую мы едим, качество воды, которую мы
пьём, и качество воздуха, которым мы дышим.

Они бы не жалели денег на пропаганду: содержали бы
за наш счёт огромный пропагандистский аппарат, который
обрабатывал бы наши мозги с утра до вечера. Они уничто-
жили бы всю независимую прессу, оставили бы только
своих прикормленных журналистов, и даже единственную
в стране “оппозиционную” радиостанцию они всё равно
имели бы у себя на содержании.

Они бы сами решали кто будет нами руководить, а неза-
висимых кандидатов снимали бы с выборов по надуманным
предлогам. Они набрали бы на хорошую зарплату 400 тысяч
крепких мужчин, единственной задачей которых было бы
бить нас дубинками и арестовывать просто за требование
честных выборов или даже за утреннюю пробежку по Москве.

Они бы прибрали к рукам всю нашу собственность, а
свою собственность предпочитали бы иметь за границей.

Их жёны и даже престарелые матери были бы успеш-
ными бизнесменками, а их дети сходили бы с ума от рос-
коши, безнаказанности и вседозволенности.

Они обложили бы нас налогами, штрафами, лицен-
зиями, разрешениями так, чтобы вместо бизнеса мы все
силы тратили на борьбу с бюрократией, а если бы нам всё
же удавалось создать успешный бизнес, то они бы его от-
жимали. Отподписчика

ВЕЛИКАЯ ТАЙНА
Подумал и решил ответить ветерану Советской Армии

И.Н. Солодовченко на его обстоятельную статью «Что есть че-
ловек?» («Пятая газета» за 28.02.23). Я тоже ветеран СА и
хотел бы пожать руку собрату и, надеюсь, единомышленнику.
Мы одного поколения советских людей, воспитанных фрон-
товиками, победителями. Это обстоятельство значимо.

Не буду комментировать, в его статье главный тезис –
проблема, обозначенная Б.К. Кучкиным: «Почему СССР

устоял в 1941-м и распался в 1991-м?». Кратко ответ можно
свести, как сделано у нашего ветерана, к утверждению:
«Утрачено чувство реальности, в отечестве нашем беда».
Печально, но как с этим не согласиться.

На кого же беды свалить? – ставит вопрос ветеран. На
русских, на дегенерирующих, вырождающихся русских?
Очень ответственное заявление. Но в логике, как мы знаем,
важно не столько определение, а выяснение причин, обстоя-
тельств, объективных и субъективных, тенденций развития
или угасания объявленного субъекта – народа, русских.

Ну и что? – скажет читатель, кому это неясно? Отвечаю:
мне! Всё не так просто. Если обратиться к философии, то
получается проблема, а не шутка. Что первично – яйцо или
курица? Наследственность или среда, воспитание. Отвле-
чёмся и посмеёмся.

У сатирика Феликса Кривина есть такая задачка. Подло-
жили наседке змеиные яйца. Удивляйся, наседка, горюй, со-
крушайся! Ну и дети пошли! Настоящие змеи! Может быть, мы
воспитывать их не умеем? А змею посадили на яйца наседки.
У змеи получились примерные детки. Потому что змея отно-
силась к ним строго. До чего же ответственна роль педагога!

Если серьёзно, попытаемся найти ответ у английского
мыслителя, философа, драматурга, писателя Бертрана Рас-
села. Гуманист в конце своей жизни не без основания опре-
делил человека как самого умного, хитрого и мерзкого
существа. Конечно, такая обидная для людей характеристика
условно дана как художественный вымысел, допустимый в
литературном творчестве. В таком поиске сущности человека
есть задор, возможность съязвить, посмеяться над собой и
собратьями. Здесь нет ничего плохого. Но мы стремимся
приблизиться к пониманию самих себя. Не только как Homo
sapiens, но и как творцов, способных к деятельности, творче-
ских личностей, одухотворённых мечтой и надеждой.

Сейчас много говорят и пишут о деградации человека,
человечества. Это, по-моему, некая защита от навалив-
шихся проблем, трудностей, связанных с тревожными мыс-
лями, ожиданиями. Но человеку не дано понять, куда
несёмся мы. У Гоголя в заключении повествования в «Реви-
зоре» об этом образно сказано: Куда несёшься, Русь? Не
даёт ответа. Пишу по памяти.

Что же получается, читатель? Выходит, что мы неспо-
собны к предвидению? Да, в прогнозах даже мыслители
ограничены возможностями и непредсказуемыми обстоя-
тельствами. Однако вспомним Александра Пушкина: «На
свете счастья нет, но есть покой и воля». Человек способен
на многое, если владеет знаниями и волей. «Знание – сила».
В.И. Курсаков, осторожный оптимист, Ленинград

ПОМОГИТЕ ДЕТЯМ
Помогите детям осознать сегодня часть их ответствен-

ности за Россию, Землю  и человечество. Ведь в этом и за-
ключается настоящее счастье, ибо человек получает свою
часть Благодати в соответствии с той частью всей ответ-
ственности, которую человек берёт на себя. Тогда и жизнь
человека будет складываться в высшей степени благопо-
лучно, даже судьба подчинится его высокому устремлению
сознательного  наследника Человечества. 

Если бы вы видели, как оживились – удивились и обра-
довались дети этой ответственности, когда услышали серб-
скую пословицу – «На Небе Бог, а на земле Россия», что
родиться русским слишком мало – им нужно быть, им надо
стать! Потому что русский – это не национальность, рус-
ский – это русская душа. Которая всегда готова прийти на
помощь: нести свет знаний во тьме  заплутавшим и защи-
тить слабого. В этом высокое назначение русского народа! 

С большим вниманием и недетской серьёзностью пер-
воклассники приняли весть, что на Земле они родились не
развлекаться, а сдавать свой ответственный экзамен на
зрелость, на человечность. И пришли они не как очевидные
тела, а как бессмертные души, в которых бьётся горячее
сердце с истинным богатством – Любовью внутри, при-
званные дарить людям Свет. То есть действовать! Ибо в
этом истинное назначение и счастье человека. 

Потому сейчас детям даётся ответственный выбор: осо-
знав себя русским духом, доброй волей всадника-сердца под-
чинить своего коня-тело видимое, чтобы конь служил ему
верой и правдой или, продолжая считать себя внешним телом,
через гаджеты – телефоны и компьютеры сделаться рабами
более сильных рабов Запада, утративших дух и человечность.
Потому что Запад для духа русского – это большая западня. 

В конце дети живо и искренне поблагодарили за урок и
выразили готовность служить Родине – самим строить
свою Новую Россию. Так это или не так – покажет время. Но

главное то, что в детях всколыхнулось горячее сердце, при-
няв искру-зерно истинных знаний. А как известно, зёрна
Добра не пропадают втуне. И наша задача сегодня – нести
детям свет устремления к великому служению Человече-
ству во имя спасения мира и доброго будущего Великой
России. Ведь для того мы и родились в столь ответствен-
ный для планеты час. 

Не жалуйся на время, ведь ты и рождён, чтобы сделать
его лучше! Л. Сергиевская, г. Дорогобуж Смоленской
области

МИР – НАШЕ ЗЕРКАЛО
Замечено по комментариям в интернете, что с увеличе-

нием частоты и мощи природных катаклизмов, люди начи-
нают лихорадочно молиться, рабски выпрашивая у своего
неведомого мифического божества незаслуженного ими
прощения и укрощения стихий. А планету-то кто будет спа-
сать?! Ведь она уже изнемогает от нашего зверства! 

Не хотят несчастные понять, что всё в мире случается в
высшей степени справедливо в отношении каждого из них
и народов. Ибо что посеешь, то и пожнёшь. Потому не вы-
маливать надо незаслуженное прощение в ущерб Матушке
Земле, а раскаиваться в своём тёмном безответственном
прозябании. Что значит осознать свои ошибки и устре-
миться к делам, прямо противоположным своим ярым за-
блуждениям – своему роковому беспутству. 

Об этом нужно без устали, «до рисунка на мозгу» твер-
дить беззаботным толпам, хотя, как говорится, конь, занёс-
шийся над пропастью, не слушает узды, но если хотя бы
одну человеческую душу ваше сердечное разъяснение всё
же спасёт – человек задумается над судьбой Родины, мира
и себя любимого, – то считайте, что жизнь прожита не зря.
Ведь главная жизненная задача человека – защищать, от-
стаивать Правду, а главная задача Вождя, и особенно те-
перь, в страду Армагеддона, – просвещение народов и
устремление их сознания в будущее. 

Не жалуйтесь на жизнь,  ибо мы для того и родились
теперь, чтобы сделать её лучше! Семья Новиковых,
Тульская область

“ПЯТЁРКИ” СТАРШЕКЛАССНИКОВ 
БУДУТ “МОНЕТИЗИРОВАТЬСЯ”?

Что надо сделать, чтобы о тебе все заговорили? Осо-
бенно если ты новоиспечённый депутат Госдумы? Надо
предложить нечто похожее на взрыв общественного мне-
ния. Идея должна быть потрясающей воображение! Напри-
мер, внести предложение о запрете пользования
импортной бытовой техникой в День России...

Решила “отметиться” депутат от фракции «Новые люди»
Анна Скрозникова, которая то ли всерьёз, то ли в шутку,
“чтобы засветиться”, предложила премьеру Михаилу Ми-
шустину платить деньги старшеклассникам за отличную
учёбу и перечислять их (деньги) на «Пушкинскую карту». Вот
теперь её, депутата с двухнедельным стажем, знают на
самых верхах! Да и с “Пушкинской картой”, помнится, не
всё так чисто было!

По мнению Скрозниковой, эксперимент с поощритель-
ными выплатами, назовём их так, может способствовать
повышению успеваемости учащихся старшего звена, стать
хорошим стимулом к получению знаний.

Как водится в таких случаях, в качестве аргумента, конечно
же, убедительного, депутат сослалась на результаты исследо-
вания некоего канадского университета. Оказывается, тамош-
ние учёные пришли к выводу, что финансовое стимулирование
имело эффект, «выраженный в небольшом росте среднего
балла». Видимо, это привело госпожу Скрозникову в неопи-
суемый восторг. Исследования ведь ЗАПАДНЫЕ!

Может, депутату Думы подумалось, что подобные “пре-
миальные” для школьников станут революционным проры-
вом и наша страна вновь войдёт в список стран с самым
лучшим в мире образованием?

Пятёрки, полученные учениками по каждому предмету
(по итогам четверти), депутат Скрозникова предложила ав-
томатически конвертировать в деньги, узнавать о чём
школьники и их родители смогут через «Электронный жур-
нал». Всё должно быть современно, цивилизованно, циф-
ровизованно!

Вот у меня к госпоже Скрозниковой вопрос: а что ещё
можно “монетизировать”? За что ещё можно поощрять
взрослых и детей? Может, даже наказывать? Например, за
каждую “двойку” своего чада родители должны будут за-
платить штраф! Стимул к хорошей учёбе? Ещё какой! Про-
думать какую-нибудь шкалу наказания за опоздания и

прогулы уроков без уважительной причины! Глядишь, и с
дисциплиной порядок наведём! И вот ещё: “пятёрки” по фи-
зике, например, и физкультуре будут проходить по единой
тарифной сетке, или “отлично” по физике “обойдётся” в
5000 рублей, а по физической культуре всего в 500? А глав-
ное: будет ли это способствовать более-менее здоровой
атмосферой в классах? Среди одноклассников? “О вре-
мена! О нравы!” – сказал бы Цицерон.

Короче, работы подчинённым Мишустина и Кравцова
предстоит немало! Если, конечно, обратят внимание на это,
по меньшей мере, странное предложение!

Только тут есть одна маленькая заковырка: похоже, де-
путат, радеющий за уровень образования в российских
школах, плохо знает господина Силуанова и госпожу На-
биуллину! Они уж точно “под это дело” денег не дадут!

А теперь совершенно серьёзно. Делать деньги стиму-
лом к хорошей учёбе – это, на мой взгляд, преступление не
только перед детьми, в головы которых таким образом
лишний раз вбивается мысль о том, что целеполагание в
получении знаний сводится к денежному вознаграждению.
Госпоже Скрозниковой, как и её коллегам по Государствен-
ной Думе, лучше было бы подумать над тем, какие меры и
решения необходимо принять, чтобы повысить в обществе
авторитет учителя и знаний, чтобы школьники имели доступ
к качественному образованию, чтобы они знали, что их зна-
ния, полученные в школе, откроют перед ними реальные
возможности, чтобы и школьники, и их родители знали и
понимали, что стране действительно нужны грамотные и
образованные люди, что получение качественного образо-
вания само по себе – самая драгоценная награда!

Ну а там, куда по бездумному решению стали притекать
“странные” деньги, ничего хорошего не жди! Особенно
если банкноты будут маячить у школьников перед глазами!
Не очередная ли это подмена ценностей и очередной удар
по российскому образованию, над которым уже многие
надругались !

Знания никакими деньгами не измерить! Эх, что бы по
этому поводу сказал великий Михайло Васильевич Ломо-
носов?

И о госпоже Скрозниковой теперь будет знать вся Рос-
сия! Это точно. Что-то было

ПАРАЗИТЫ
Выскажись, дабы, я мог увидеть тебя…

Нет, дорогой читатель, я не о растении или животном, жи-
вущем за счёт другого организма или живущем чужим тру-
дом, тунеядце, а о бранном слове. Носителей таких слов
немало. В разговоре часто слышишь: «Привет!» (кто с приве-
том?), «Давай!» (что, кому?), «Нормально», и прочие слова-па-
разиты. Но ведь в великом, могучем, содержательном, ёмком
русском языке много слов, коими надобно владеть и умело, к
месту пользоваться ими. Это оно из требований культуры
мышления, речи. Надо признать, что в постсоветский период
идёт оскудение языка. Язык – производное понятие, происхо-
дит оно от уклада, образа жизни людей, от их просвещённо-
сти, образования, воспитания, наконец, культуры.

Попробуем понять,  разобрать, классифицировать это
понятие. Надо ли? – спросит кто-то. И так ясно. Нет, мне не
ясно. В философии, призванной, по Кьер-Кегору, ставить
вопросы, проблемы, всё же следует уяснить возникнове-
ние, формы проявления, последствия паразитизма как со-
циального явления. Это сделать непросто, но необходимо,
учитывая распространённость такой напасти. 

Общности, которая складывается в России и успешно
проталкивается из социализма в капитализм, явно не хва-
тает критического мышления,  борьбы с паразитами любых
мастей. Более того, установлению рыночных частнособ-
ственнических отношений способствуют, поддерживают
власть и собственность имущие элиты – далеко не лучшие
представители общества потребления, складывающегося
в современной России. Читатели понимают какая это элита
«воров и жуликов», крышуемая путинской властью. 

СМИ пугливо, часто подстрочно приводят факты раз-
грабления страны, вывоза заграницу тоннами не только
сырья, зерна, но и золота. И богатства идут на развитие и
укрепление экономик других, в том числе недружественных
стран. И вот какая получается подлость от россиянской
правящей элиты: она способствует укреплению военно-
промышленного потенциала, компаний и фирм, поставляю-
щих вооружение и технику враждебным России странам,
украинским ВС. Такова природа капитализма. Рост при-
были превыше всего, любыми средствами.

Читатель спросит: так кто же эти паразиты? Подумаем
вместе. В буржуазной РФ власть и собственность принад-
лежат ставленникам русофобского капитала. Крупными
производствами, промышленными предприятиями вла-
деют западные бизнесмены, у них контрольные пакеты
акций. Получается, что РФ – это полуколония враждебных
государств. Кто это сотворил?

Пора назвать этих паразитов поимённо. Ведь в следую-
щем 2024 году будет проходить переизбрание президента
РФ. Результат известен. Кто бы сомневался! Важно не как
проголосуют, а как подсчитают. Что делать? – валить власть
или валить из России… В эфир проскочила информация: за
последнее время (не уточняется какое) из страны выехало
(сбежало) 2 млн мужчин репродуктивного возраста. А вы
спрашиваете: где паразиты? То ли ещё будет, если мы,
граждане страны, не сплотимся и не остановим паразитов.
Речь идёт о жизни, судьбе наших детей и внуков. Мы-то,
старшее поколение, ещё поборемся! Главное – вразумить
людей, восстановить власть трудящихся, а паразитов – к
ответу. Справимся или сдадимся? Не дождётесь, паразиты!
Рот-фронт! В. Курсаков, Ленинград

НАВЯЗЧИВАЯ РЕКЛАМА
Уважаемая редакция «Дорожного радио»! Не первый год

с интересом слушаю Вашу радиостанцию, информацион-
ные и музыкальные материалы.

Не совсем понятно почему, но в последние месяцы на
«Дорожном радио» регулярно читают стихи и поют песни
религиозного содержания. Что ни слово – то Бог. Раньше
такого не было.

Согласно Конституции РФ 1993 года, Россия – страна
светская. По этой причине религиозная пропаганда была бы
уместна на каналах радио, где вещание организуют рели-
гиозные организации. Всё чаще приходится выключать при-
ёмник, чтобы таким образом обойти пропаганду религии.

В СССР, согласно статистике, было примерно 2-3% ве-
рующих и примерно 30-40 миллионов сочувствующих из
300 миллионов населения. Приблизительно те же пропор-
ции сохраняются и сегодня.

Возьмите, к примеру, заказ песен слушателями «Дорож-
ного радио». Может быть, я не так много слушаю уважае-
мую радиостанцию, но я ни разу не слыхал, чтобы человек,
заказавший песню, сказал бы в эфире в виде благодарно-
сти, например, такие слова: «Храни Вас Господь!».

Просьба по возможности пересмотреть редакцион-
ную политику и, во всяком случае, освободить эфир от
религиозной пропаганды. С наилучшими пожеланиями,
М.В. Малинин

И ЭТО ВСЁ О НАС



На одном из недавних заседаний
Совета Федерации одним из
ключевых вопросов повестки дня

оказался: «О вкладе ПАО «Сбербанк» в
инновационное развитие страны». Под
таким соусом лоббировал очередные
экспериментальные изменения в зако-
нодательство РФ главный актор планов
Всемирного экономического форума,
Всемирного банка, американских мыс-
лительных центров вроде Стэнфорда,
Йеля, RAND в России, который уже двух
слов без новомодных agile-англицизмов
(здесь: английские варианты программ-
ных терминов) связать не может, обла-
датель американского гражданства
Герман Греф. Сотрудничество псевдо-
государственного Сбербанка как глав-
ного двигателя «цифровой трансфор-
мации» с органами власти выходит на
новый уровень – председатель СФ Ва-
лентина Матвиенко пропела настоящую
оду «достижениям» Сбера и его прези-
дента, пообещала сделать встречи с

ним регулярными, а также пролоббиро-
вала принятие нужного Грефу постанов-
ления о дальнейшем реформировании
российского законодательства. Между
тем крайне странно, что международ-
ными социальными и финансовыми
связями этого всемогущего «иннова-
тора» до сих пор не заинтересовались
наши спецслужбы.

Начал выступление перед сенато-
рами Оскарович с пафосного деморо-
лика, идея которого была типичной:
«нам всем пора ускориться», потому
что «Google перевёл все ключевые
подразделения на ИИ-направление,
произведена операция по редактиро-
ванию ДНК для избавления от наслед-
ственной болезни», да ещё и завер-
шается строительство крупнейшего в
России центра обработки данных
Сбера. И т.д.

Затем банкстер традиционно долго
вещал про радости блокчейна, облач-
ных сервисов, 6G, мощности суперком-

пьютеров, и наконец перешёл к люби-
мой своей теме – нейросетям, которые
должны взять под контроль все сферы
деятельности человека и государства.

«Ещё пару лет назад мы думали, что
ИИ заменит рутинные профессии, такие
как бухгалтер или водитель, но сегодня
всё радикально изменилось. Не оста-
лось профессий без ИИ-поддержки:
без него невозможно развивать науку и
даже в такой сфере, как программиро-
вание, человечеству помогает искус-
ственный интеллект (ИИ)», – вещал
Греф.

«Следующим большим шагом чело-
вечества будет создание «глобального
ИИ» (для глобального управления. –
«Катюша»), и здесь уже о безопасности
придётся думать сообща», – пишет
«Парламентская газета».  

«Каждый ребёнок должен знать, как
работает ИИ. Каждый ребёнок должен
знать разницу между ИИ и человеком. И
каждый ребёнок должен знать, как ра-

ботать с ИИ, чтобы усиливать наши воз-
можности.

Наше будущее зависит от того, как
мы ответим на вопросы: «будут ли ма-
шины дополнять или заменять нас, чему
сегодня в приоритетном порядке надо
учить наших детей, и что означает оста-
ваться людьми в эпоху ИИ?», – расска-
зал далее банкстер.

Кстати, ответы на эти вопросы дал
сам глава Сбера ещё в 2019 г.:

«Мы для себя прорисовали три ком-
петенции, которые характеризуют «че-
ловека будущего». Первое – это
человек, который обладает высокой
степенью креативности. Второе – у
этого человека хорошо развито систем-
ное мышление. Согласитесь, что найти
человека очень креативного, с систем-
ным мышлением – большая редкость.
Из семи миллиардов человек шесть
миллиардов будет отсеяно…».

Люди Оскаровича вообще не очень
впечатляют, как и всю команду глобали-

стов-неомальтузианцев.* Особенно ему
не нравится, что люди ещё имеют наг-
лость принимать решения в различных
сферах жизни. Мёртвый безэмоцио-
нальный алгоритм куда лучше и эффек-
тивнее… На VI конференции СберУни-
верситета про тенденции в образова-
нии несколько месяцев назад Грефу за-
дали вопрос, как на его взгляд будет
выглядеть замена человека программ-
ными алгоритмами. На что был получен
откровенный ответ:

«Если вы у нас работаете, то знаете:
если у нас в какой-то системе есть че-
ловек, это автоматически рассматрива-
ется, как слабое место при принятии
решений. Есть сферы, откуда человека
убрать нельзя – ну пока, на этом уровне
технологий. А есть процессы, откуда че-
ловека убрать нужно в силу того, что мы
убиваем человека, используя его как
элементарную машину. 

Мы убираем эмоции – когда возни-
кают эмоции, растёт риск принятия не-

правильных решений. У машины нет
эмоций, это требует от тебя алгоритма
выработки… иногда – сложного алго-
ритма… это всё сопровождается слож-
ными нейросетями. Да, почти все
функции человека могут заменяться ма-
шиной, ИИ. Мы сейчас взялись за себя,
за руководителей – это самый амби-
циозный наш проект. 

Это неизбежный тренд – избавление
людей от примитивного труда и исполь-
зование людей… вот как наш компью-
тер «Кристофари», например. Нужно
изменить отношение к человеку, разви-
вать у него softskills (широкий спектр
умений, навыки будущего – по настав-
лениям западных учителей Грефа. –
ПГ), чтобы человек «учился учиться», –
заявил Греф, и далее продолжил рас-
сказ о том, как по его представлениям
надо готовить идеальных «служебных
людей».

Греф в своей малосвязной речи как
будто не замечает очевидных нестыко-
вок. Если он так радеет за творческое
развитие, за профессиональный рост
человека, хочет избавить его от рутины,
от чего же он заявляет прямо, что чело-
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КРОВОЖАДНЫЕ «12 ШАГОВ…»
Бывший ветеринар Ворошиловградского за-

вода фруктово-минеральных вод, бывший удач-
ливый луганский базарный рэкетир по кличке
«Мячик», а ныне – секретарь Совета националь-
ной безопасности и обороны Украины Алексей
Данилов обнародовал в Киеве государственной
важности документ собственной разработки.
Назван он простенько и без затей: «12 шагов по
деоккупации Крыма».

В этой официальной бумаженции, правда, нет
ни слова о том, каким образом нынешняя украин-
ская власть намерена взломать оборону россий-
ских войск на подступах к Тавриде чтобы опять
поднять свой флаг над солнечным полуостровом.
Нам просто предлагают поверить: «Обязательно
поднимем! И буквально со дня на день!».

Поэтому, дескать, самое время подумать над
тем, чем следует заняться новым «бургоми-
страм» и «городским головам» буквально на сле-
дующий день после возвращения Тавриды под
державную руку Киева. Вот Данилов и решил, не
мешкая, заранее проложить для них верный
официальный курс.

Если вкратце, то, согласно СНБОвским «12
шагам» (по информации телеканала RTVI), пер-
вым делом оккупационным властям Крыма
предстоит разработать механизм люстраций,
чтобы привлекать к ответственности тех жителей
Крыма, которые после 2014 года поддерживали
российскую администрацию. И тут же ограни-
чить их в избирательных правах.

Сотни тысяч граждан России, переехавших в
Крым после февраля 2014 года, планируется от-
туда поскорее выдворить. Все сделки с недви-
жимостью, совершённые за тот же период,
следует, по мнению СНБО, объявить недействи-
тельными. Крымский мост – демонтировать, не
откладывая этого дела в долгий ящик.

И далее в том же духе. Но подлинным венцом
даниловских «12 шагов» должны стать, без со-
мнения, два абсолютно людоедских, на мой
взгляд, указания секретаря СНБО. Первое: «Так
называемый «город русской славы»… переиме-
новывается в „Объект № 6“. Верховная Рада
Украины позже принимает решение о новом на-
звании города. Возможно – Ахтиар (такое назва-
ние Севастополь действительно носил в
отдельные периоды XVIII-XIX веков. – С.И.)».

И второе: в бывшей главной базе Черномор-
ского флота на самом видном месте следует
установить, требует грозный Данилов, весьма
оригинальный памятник трагическим событиям
нынешнего российско-украинского вооружён-
ного противостояния. В документе монумент
обозначен со всех точек зрения весьма не-
обычно для мировой практики такого рода ис-
кусства: «Русский военный корабль идёт на …».

Куда именно идёт? Курс русского корабля
Киев планирует прямо посреди Севастополя не-
посредственно на гранитном постаменте обо-
значить широко известным русским матерным
словом. А сама подзаборная фраза, так, оказы-
вается, полюбившаяся бывшему луганскому рэ-
кетиру «Мячику», на Украине давно стала под-
линным интернет-мемом и уличной «кричалкой»
после марта 2022 года.

А точнее – после того как силами Черномор-
ского флота безо всякого сопротивления со сто-
роны украинского гарнизона был на время занят
остров Змеиный вблизи Одессы. Уже на другой
день после этого события по незалежной приня-
лась гулять байка про «13 местных героiв-при-
кордонників», якобы насмерть защищавших этот
клочок скалистой суши посреди Чёрного моря
под губительным огнём 130-мм артиллерии рос-
сийского гвардейского крейсера «Москва». А
перед собственной гибелью на предложение
русских сдаться храбро ответивших той самой
матерной фразой, что Данилов намерен теперь
«отлить в граните» в центре Севастополя.

И пошло-поехало! Уже на другой день погру-
зившийся в глубочайшую скорбь по этакому слу-
чаю президент Владимир Зеленский в своём
обращении к стране публично заявил: «Все во-
енные, защищавшие остров Змеиный, погибли.
Все награждены званием Героя – посмертно!».

Однако прошёл ещё день и выяснилось, что
в действительности «прикордонників» было не
13, а 82. И все они, добровольно поднявшие
лапы, не только живы и здоровы, но и на россий-
ском военном буксире «Шахтёр» без единой ца-
рапины благополучно доставлены в Сева-
стополь. Чтобы тут же оказаться накормлен-

ными, напоенными и на наших автобусах безо
всякого обмена отправленными к украинской
границе для возвращения на родину. Не-
известно почему, кстати, минуя обычные для во-
еннопленных в этом вооружённом конфликте
юридические процедуры.

Но к чему Киеву столь неудобные подробно-
сти? Мгновенно впавшая в раж местная пропа-
ганда изо всех сил принялась раскручивать
красивую легенду. В столице на улицах и площа-
дях появились соответствующие плакаты со зло-
вещим силуэтом крейсера «Москва». А чуть
позже «Пошта Украiни» выпустила марку с точно
таким же изображением. И надписью без купюр.

Теперь, стало быть, для главы СНБО фраза
«Русский военный корабль идёт на …» на памят-
нике в историческом центре «Объекта № 6»
стала бы символом свершившегося реванша.

Интересно, куда бы Данилов, если бы в дей-
ствительности не были у него руки так коротки,
приспособил в главной базе ЧФ свой «памят-
ник»? На площади, названной в честь русского
адмирала Фёдора Ушакова, поскольку «центрее»
в городе-герое, вроде, просто некуда?

Как раз там, где на здании центральной биб-
лиотеки главной базы ЧФ высится плакат с цита-
той из «Севастопольских рассказов» великого
русского поручика Льва Толстого: «Не может
быть, чтобы при мысли, что и вы в Севастополе,
не проникли в душу вашу чувства какого-то му-
жества, гордости и чтоб кровь не стала быстрее
обращаться в ваших жилах»?

Хотя, конечно, это для жителей славного го-
рода не главное. Главное: обезумевший от нена-
висти к России луганский «Мячик» сам-то верит
в то, что воплощение столь милой его сердцу
мечты хоть когда-нибудь станет возможным в
Севастополе? Абсолютно точно уверен – не
верит. А к чему же тогда несёт всю эту официоз-
ную ересь?

Тут, думаю, уместно вспомнить другую столь
же гнусную историю, буквально всколыхнувшую
севастопольцев полтора десятка лет назад.

Тогда, ещё во времена киевского владыче-
ства, на частоте регулярно вещавшей в местном
эфире радиостанции Военно-Морских сил
Украины «Бриз» внезапно впервые прозвучала
песня «Величавий Севастополь».

Музыка – нота в ноту та же, что композитор
Вано Мурадели в 1954 году в соавторстве с поэ-
том Петром Градовым написал для гимна города
к 100-летию начала первой героической обо-
роны черноморской твердыни. Гимн и назван
был соответственно юбилею – «Легендарный
Севастополь».

Может быть, помните:
Легендарный Севастополь,
Неприступный для врагов,
Севастополь, Севастополь –
Гордость русских моряков?

Но в том, что в тот день 2006 года «препод-
несла» городу нашей славы слишком вольно
чувствовавшая в нём украинская военная ра-
диостанция, слова оказались принципиально
иными:

Величавий Севастополь,
Мiсто слави й кораблiв,
Бiлокам’яна столиця
Украiнських морякiв.
Тут хрестились древнi руси –
Володимира сини,
I святую ратну славу
В стольний Киiв принесли.

И далее – в том же духе. Что характерно –
весь этот песенный бред на музыку Мурадели
исполнил бывший солист ансамбля песни и
пляски Черноморского флота капитан 3 ранга
Александр Иванов, давно перебежавший в ряды
ВМСУ и присягнувший на верность Украине.

В интервью местной прессе по такому слу-
чаю он так пояснил, как и почему с редкостным
презрением к авторским правам рождался «Ве-
личавий Севастополь». Одним из творцов кото-
рого беглый офицер-черноморец Иванов,
кстати, и оказался: «Я придумал фишку, чем
можно покрепче врезать нашим друзьям-рос-
сиянам. Нужна была эта фишка, как яблоко раз-
дора. И я подумал, что можно перевести на
украинский язык песню «Легендарный Севасто-

поль», и предложил это Мирославу Мамчаку. Но
поэт придумал свой текст на музыку Мурадели –
так «легендарный Севастополь» превратился в
«величавый», в тексте появились древние русы,
козаки, Киев и «белокаменная столица украин-
ских моряков»».

Кстати, а кто такой Мамчак? О, об этом неуто-
мимом «украинизаторе» Севастополя в погонах
капитана 1 ранга ВМСУ вам многое могут расска-
зать в сегодняшнем городе-герое! Не исключено
– примерно в тех же непечатных выражениях, что
стали скандальной особенностью знаменитой на
Украине после истории с островом Змеиный
фразе про «русский военный корабль».

Уроженец Ивано-Франковской области Ми-
рослав Мамчак – бывший начальник той самой
радиостанции «Бриз». Автор множества книг про
якобы многовековую военно-морскую историю
своей страны. Среди которых, на мой взгляд,
особо выделяется хотя бы говорящим назва-
нием «Чорноморський флот. Курсом до Украiни»
крайне националистического киевского издания
«Просвіта».

После 2014 года вынужденно скинул форму
ВМСУ и остался в Севастополе простым воен-
ным пенсионером. Живёт ли там сегодня – не-
известно. Поскольку если и живёт, то внешне
абсолютным идеологическим затворником. А
солист Иванов умер ещё в 2009 году и так и не
увидел, как Севастополь снова поднял над
собою российский флаг.

Впрочем, не об этих основательно позабытых
нормальными людьми «свидомитах» в погонах
сегодня речь. В связи с «12 шагами» шефа СНБО
для нас важно отметить единственное: призна-
ние покойного солиста Иванова, что их с Мамча-
ком «Величавий Севастополь» нужен был
Украине исключительно «как яблоко раздора».
Чтобы «покрепче врезать нашим друзьям-рос-
сиянам». И больше – ни к чему.

История с переименованием Севастополя в
некий почти смешной «Объект № 6» (где, к слову,
на географической карте Украины расположены
предыдущие по номерам «Объекты»?) совер-
шенно точно из того же ряда. И к реальным пер-
спективам города никакого отношения не имеет.

Нисколько не сомневаюсь, что поразительно
высоко воспаривший на киевском бывший ба-
зарный рэкетир «Мячик» в душе полагает так же.
Но публично в этом ни за какие коврижки сего-
дня не признается. Не для того написал он свои
«12 шагов по деоккупации Крыма». А чтобы было
ещё одно яблоко раздора.

Но знаете – лично я, проживший и прослу-
живший в Севастополе почти четверть века, по-
хоронивший там многих близких и друзей, даже
благодарен Данилову за этот его план. Почему?
Потому что для мобилизации крымчан на орга-
низацию достойного отпора жаждущему ре-
ванша за 2014 год он сделал очень много. 

Если кто-то на полуострове из миллионов вме-
няемых и совершенно мирных русских, украин-
цев, крымских татар и представителей ещё
десятков национальностей и надеялся уцелеть в
случае гипотетического возвращения Тавриды
под «жовто-блакитний прапор», то теперь иллю-
зии растоптаны. Каратели пощады знать не будут.

На днях узнал, что по всему Крыму собирают
профессиональных гражданских работяг-строи-
телей для возведения второй линии долговре-
менных оборонительных сооружений под
Джанкоем. Говорят – едут туда многие и очень
охотно. Всё же зарплату местные власти сулят
приличную по любым меркам: до 4 тысяч рублей
за день работы. 

Полагаю, ознакомившись с «планом» главы
СНБО, те же люди согласятся рыть окопы и
строить бетонные доты под Джанкоем даже бес-
платно. Да и взять, если потребуется, автоматы
и пулемёты в руки и занять место в тех окопах
тоже. Только бы не пустить эту кровожадную не-
чисть в свой дом! 

МИНУС ОДИН
Очень похоже, что 4 апреля 2023 года станет

рубежной датой в истории, как минимум, рос-
сийского Балтийского флота.

В этот день даже в самые сумрачные годы
«холодной войны» нейтральная и почти друже-

ственная нам Финляндия не просто официально
стала одним из членов люто враждебного
Москве Североатлантического альянса. А следо-
вательно – новым и достаточно мощным в бое-
вом отношении открытым врагом России на
западном стратегическом направлении.

Хуже другое. С этого дня в процессе воен-
ного планирования в Генштабе ВС РФ придётся
учитывать тот факт, что с вступлением Финлян-
дии в НАТО свыше 80 процентов побережья Бал-
тийского моря оказалось под полным контролем
противника. Уже открыто (хотя и без дипломати-
ческих формальностей) вступившего в войну с
нами. Правда, пока  только на Украине. Но на-
долго ли это «только»?

Для российских адмиралов после 4 апреля
диспозиция на Балтийском морском ТВД пред-
стала в таком виде. РФ надёжно контролирует
лишь чуть более 7% береговой линии Балтики. К
тому же – береговой линии, разорванной надвое
между Кронштадтом и Балтийском. Которых раз-
деляет огромное, плотно контролируемое и при
желании легко насквозь простреливаемое от-
лично вооружённым врагом пространство длиною
примерно в 550 морских миль. Или – не менее
30 40 часов торопливого ходу в кромешном аду
для любого современного боевого корабля.

Это означает, что при серьёзном обострении
обстановки в этих водах о любом манёвре кора-
бельным составом и о его рассредоточении
между двумя оставшимися военно-морскими
базами нам придётся забыть. О выходах в откры-
тое море дальше, чем простирается граница
территориальных вод России, и, следовательно,
границы наземного «зонтика» отечественной си-
стемы ПВО – тоже.

Особенно после того, как недавно Латвия
заявила о стремлении ускорить процесс при-
обретения у США самых современных противо-
корабельных крылатых ракет Naval Strike Missile
(NSM) с дальностью стрельбы до 185 километ-
ров. Установка таких комплексов на побережье
республики, по словам командующего ВС Лат-
вии генерал-лейтенанта Леонида Калниньша,
будет означать, что «российский анклав в Кали-
нинграде больше не представляет для респуб-
лики проблему безопасности».

Ещё 48 таких ракет и с той же целью установ-
ления надводной блокады Балтфлота давно за-
казаны Польшей. А в совокупности скорое
осуществление таких планов означает, что над-
водные корабли Балтфлота в случае начала
войны, скорее всего, останутся стоять насмерть
там, где их застанет начало боевых действий. То
есть – у собственных причалов. Превратившись
в обычные плавучие батареи. Только не в артил-
лерийские (как, скажем, линкор «Марат» в Крон-
штадте в Великую Отечественную войну). А в
ракетные. Часть из которых, правда, с «Калиб-
рами», способными прямо от причалов достать
хоть Варшаву, хоть Берлин, хоть Брюссель. Но
сути дела это не меняет. Само Балтийское море
в целом окажется не нашим.

Так для России большое «окно в Европу»,
которое, начиная с Петра Великого, русские
веками прорубали трудовым потом и кровью, с
4 апреля 2023 года сузилось до размеров кро-
хотной «форточки». И сузится ещё больше,
когда курсом Хельсинки предсказуемо вот-вот
проследует и пока формально нейтральный
Стокгольм с его 3218 километрами морского
побережья.

Таким образом, пророчество министра ино-
странных дел Латвии Эдгарса Ринкевичса от 13
мая 2022 года, высказанное в интервью газете Fi-
nancial Times о том, что «Балтийское море стано-
вится внутренним морем НАТО», уже превра-
тилось для Москвы в зловещую военно-политиче-
скую реальность. Оспаривать её нам фактически
нечем. Что это может означать для планов разви-
тия и обновления Балтфлота?

Для начала – о нынешнем соотношении сил
на Балтике. Если коротко: ещё до 4 апреля в этих
широтах превосходство НАТО в корабельном со-
ставе над силами Балтфлота было не просто ог-
ромным. Тотальным!

Про подводные лодки в этом плане предла-
гаю нынче не говорить вообще. Чтобы оконча-
тельно не расстраиваться, всхлипывая над

единственной балтийской субмариной Б-806
«Дмитров», последний раз замеченной в море в
сентябре 2021 года. Сосредоточимся лишь на
соотношении надводных эскадр.

А именно: у альянса здесь до нынешней не-
дели совокупно насчитывалось (во флотах Гер-
мании, Польши, Норвегии, Дании, Литвы и
Латвии) 17 фрегатов, 29 корветов и сторожевых
кораблей. Теперь к этому перечню приплюсова-
лись ещё 8 сторожевых кораблей и 6 минных за-
градителей ВМС Финляндии. На подходе почти
наверняка 11 корветов шведов.

Что у нас против этой армады? Единственный
старый-престарый эсминец «Настойчивый»
(проект 956 типа «Сарыч»), в последний раз
своим ходом выбиравшийся из базы в марте
2015 года. Два сторожевых корабля ближней
морской зоны – «Ярослав Мудрый» и «Неустра-
шимый» (оба проекта 11540 типа «Ястреб»). Оба
– в совершенно загнанном техническом состоя-
нии. А потому в бесконечных ремонтах на заводе
«Янтарь» в Калининграде. Причём «Неустраши-
мый» скоро отметит десятилетие своей не-
отрывной и почти бесполезной стоянки у
заводской стенки.

Из надводных кораблей наиболее реальную
боевую силу Балтфлота представляют, как ни
странно, едва ли не самые маленькие из них по
водоизмещению. А именно: относительно новые
малые ракетные корабли проекта 22800 (типа
«Каракурт») «Одинцово», «Советск», «Мытищи» и
проекта 21631 (типа «Буян-М») «Зелёный Дол»,
«Град» и «Серпухов».

У всех перечисленных боевых единиц на
борту по восьмёрке ставших знаменитыми на
весь мир высокоточных крылатых ракет большой
дальности «Калибр-НК». Дальности их полёта,
как показали боевые события в Сирии, доста-
точно, чтобы прямо от причала хоть в Балтийске,
хоть в Кронштадте поразить любую точку в Ев-
ропе. И это едва ли не единственное обстоя-
тельство, которое, уверен, заставляет Запад не
спешить сбрасывать со счетов боевые возмож-
ности надводников-балтийцев в целом.

Впрочем, есть там у нас ещё четыре относи-
тельно новых корвета четвёртого поколения
проекта 22380: «Стерегущий», «Сообразитель-
ный», «Бойкий» и «Стойкий». Главный калибр
этих очень неплохих в целом кораблей – проти-
вокорабельный ракетный комплекс «Уран». И это
особенно важно, считаю, отметить в дальней-
шем нашем разговоре. Почему?

Потому что в случае, если, как мы предполо-
жили, выход из обеих российских военно-мор-
ских баз в случае начала широкомасштабных
боевых действий в Европе почти наверняка ока-
жется наглухо заблокированным, достойных
целей для «Уранов» всех четырёх корветов про-
сто не окажется. Ракеты Х-35 (3М24) этих кораб-
лей предполагают ведение морского боя с
надводным противником водоизмещением до 5
тысяч тонн на дистанции до 260 километров. Но
чтобы вступить в такой бой, необходимо, как ми-
нимум, выйти в море. Что, как уже сказано, у
наших корветов при таких раскладах может и не
получиться.

Что тогда? Для начала необходимо признать
сложившуюся в Балтийском море новую реаль-
ность. А потом сделать правильные выводы.

На мой взгляд, один из них таков. Поскольку
всё сложилось так, как сложилось, а быстрого
подкрепления на Балтике нам ждать неоткуда,
придётся, как ни печально, согласиться с тем, что
старейшего из российских флотов больше де-
факто не существует. В лучшем случае – флоти-
лия. По совокупной боевой мощи корабельного
состава приблизительно равная Каспийской.

И второе. Очень может быть, что все четыре
корвета типа «Стерегущий» стоит от греха по-
дальше заранее перевести на Черноморский
флот. Туда, где обстановка всё горячее, а бое-
вых кораблей не хватает не менее остро, чем на
Балтике.

Поскольку Севастополь никто в Чёрном море
блокировать пока не в состоянии, работа проти-
вокорабельным «Уранам» в тех краях всегда най-
дётся. Да и в Средиземном море тоже.

Сергей ИЩЕНКО

От редакции. Продолжим вглядываться
правде в глаза: главная заслуга плачевного
положения дел на Балтике принадлежит руко-
водству РФ.

ПРОТИВОСТОЯНИЕ

ПРОМЫЛ МОЗГИ СовФеду
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Анонсированная президентом страны
программа долгосрочных сбережений –
«прожект», о котором власти забудут
уже через год.

Уже тридцать лет (практически с момента
появления РФ) слышу одну и ту же
песню: стране нужны «длинные» деньги

для долгосрочных инвестиций и развития про-
изводства. Вместе с тем все три десятилетия
Россия довольствовалась почти исключи-
тельно «короткими» деньгами, которых далеко
не всегда хватало даже для пополнения обо-
ротного капитала предприятий. При этом
значительная часть этих «коротких» денег
предпочитала крутиться не в реальном сек-
торе экономики, а на бирже, где кипела непре-
рывная спекулятивная деятельность.

По-другому быть и не могло, поскольку Рос-
сии в момент её рождения навязали так назы-
ваемую «рыночную» модель экономики,
нацеленную на получение сиюминутной при-
были. В том числе – и даже преимущественно!
– с помощью нещадной эксплуатации остав-
шихся от Советского Союза производственных
фондов, хищнического высасывания россий-
ских недр, беспощадной эксплуатации десятков
миллионов наёмных работников (работавших на
олигархов), обмана, воровства и откровенных
грабежей (на той же фондовой бирже, куда об-
маном завлекли миллионы граждан).

Власти пытаются сделать невозможное: за-
пустить производство и обеспечить экономиче-
ский рост, оставаясь при этом в рамках прежней
так называемой «рыночной» модели (на самом
деле её следует назвать моделью «зависимого
капитализма», и основные её параметры пропи-
саны в «Вашингтонском консенсусе»).

А где же наши власти предлагают взять
«длинные» деньги? У населения. Уже три де-
сятка лет я слышу предложения по привлече-
нию сбережений десятков миллионов наших
сограждан на длительные сроки под гарантии
государства. Не буду тратить время на обзор
прошлых инициатив (ни одна из которых не
была реализована), а остановлюсь на сего-
дняшнем дне.

К концу прошлого года Министерство фи-
нансов в рамках стратегии развития финансо-
вого рынка до 2030 года подготовило проект
программы долгосрочных сбережений граж-
дан. Предложения финансового ведомства
прекрасные:

– страхование внесённых средств госу-
дарством на сумму 2,8 млн руб. (что вдвое
превышает нынешний уровень страхования
банковских вкладов);

– возможность получения гражданином на-
логового вычета (при накоплении определён-
ного минимума);

– софинансирование со стороны госу-
дарства накоплений (до 36 тыс. руб. в год) и др.

«Программа долгосрочных сбережений,
разработанная Минфином и Банком России,
направлена с одной стороны на получение
гражданами дополнительного дохода в буду-
щем, с другой стороны, на стимулирование
источников внутреннего финансирования эко-
номики», – отметил в декабре министр финан-
сов Антон Силуанов.

Проект программы был поднят на ещё
большую высоту: ему уделил внимание прези-
дент Путин в своём обращении к Федераль-

ному Собранию 21 февраля нынешнего года.
Он сказал: «Везде в мире важным источником
инвестиционных ресурсов являются долго-
срочные сбережения граждан, и у нас также
нужно стимулировать их приток в сферу инве-
стиций. Прошу правительство ускорить внесе-
ние в Государственную Думу законопроектов
для запуска соответствующей государствен-
ной программы уже с апреля текущего года.
Важно создать дополнительные условия для
граждан вкладывать деньги и зарабатывать
дома, внутри страны.

При этом необходимо гарантировать со-
хранность вложений граждан в добровольные
пенсионные накопления. Здесь должен быть
такой же механизм, как в системе страхования
банковских вкладов. Напомню, такие вклады
граждан в объёме до одного миллиона 400
тысяч рублей застрахованы государством и их
возврат гарантирован. Для добровольных пен-
сионных накоплений предлагаю установить
вдвое большую сумму – до двух миллионов 800
тысяч рублей. Также надо защитить вложения
граждан и в другие долгосрочные инвестицион-
ные инструменты, в том числе от возможного
банкротства финансовых посредников«.

И вот 16 марта 2023 года президент Путин
поручил правительству и Центральному банку
обеспечить внесение в законодательство из-
менений, необходимых для запуска про-
граммы долгосрочных сбережений. Текст
соответствующего распоряжения главы госу-
дарства опубликован на сайте Кремля.

Можно только радоваться: наши сограж-
дане получат, наконец, гарантированное фи-
нансовое обеспечение своей старости. Вот
вам и пенсионная реформа, вокруг которой
кипело столько страстей в последние три года.
«Накопительная пенсия», анонсированная
самим главой государства!

Но почему-то ни у меня, ни у многих моих
знакомых инициатива власти особого энтузи-
азма не вызвала. Один из собеседников свой
скептицизм объяснил просто: всего пять лет
назад (даже чуть меньше) были запущены на-
циональные проекты (согласно майскому 2018
года указу президента), а сегодня о них уже
никто не вспоминает. Поскольку те с треском
провалены. Причём никто из высокопоставлен-
ных чиновников ответственности за это не
понёс.

Я не мог не согласиться с моим собеседни-
ком. И даже добавил: в своём обращении к Фе-
деральному Собранию глава государства даже
не упомянул свой майский указ 2018 года и обо-
шёл стороной тему национальных проектов.

Кстати, можно вспомнить также майские
указы 2012 года. В той серии из одиннадцати
указов, подписанных Владимиром Путиным,
содержалось 218 поручений правительству
РФ на 2012-2020 годы. Взял из этого набора
для проверки лишь десяток. И могу доложить:
все провалены с треском! Причём признаков
отчётов правительства по указанным поруче-
ниям найти не удалось.

Российские власти любят бравировать не-
которыми показателями и теми сферами
своей деятельности, где сами себе ставят «пя-
тёрку». Иногда – даже с плюсом.

Например, они оценивают выполнение
внешних долговых обязательств Российской
Федерации на «пять с плюсом». Так, по данным
Минфина, на начало прошлого года государст-

венный внешний долг составил 59,70 млрд
долл., а на начало нынешнего – 57,42 млрд
долл. Долг сократился на 2,28 млрд долл.
Таким образом, даже в условиях санкционной
войны наше государство продолжает акку-
ратно погашать свои обязательства перед
иностранными кредиторами!

Это «достижение» было широко распиа-
рено нашими СМИ в начале этого года. Но
меня подобные «достижения» не особенно ра-
дуют. Потому что они лишний раз напоминают
о приоритетах российской власти: выполне-
ние обязательств перед нерезидентами –
«превыше всего»! Обязательства перед «рези-
дентами» (т.е. гражданами РФ) – по «остаточ-
ному принципу».

И тут я опять возвращаюсь к поднятой пре-
зидентом РФ теме программы долгосрочных
сбережений. Прежде чем предлагать людям
сдавать свои сбережения государству для их
сохранения и приумножения, было бы неплохо
вспомнить о прошлых обязательствах госу-
дарства перед гражданами. Некоторые из них
выполняются плохо. На «тройку» и даже на
«двойку». А другие не выполняются вообще.

Более того. Некоторые обязательства вся-
чески замалчиваются. Причём обязательства не
«копеечные», а имеющие «длинную» историю.

Среди таких обязательств особого внимания
заслуживают обязательства государства, свя-
занные с возмещением потерь, понесённых
гражданами накануне краха СССР. Как известно,
в Советском Союзе существовала эффективная
система долгосрочных сбережений в виде сети
сберегательных касс, которые находились в ве-
дении Министерства финансов СССР. Эти
«длинные» деньги работали на экономику, ис-
пользовались для финансирования капиталь-
ных вложений (большая часть финансовых
средства проходила через Промстройбанк).

Механизм работал безотказно до того мо-
мента, как Михаил Горбачёв и его «команда»
стали разрушать своими «рыночными» рефор-
мами советскую экономику. В 1991 году эти
реформы спровоцировали безудержную ин-
фляцию, которая привела к полному обесце-
нению многомиллиардные вложения
советских граждан в сберегательных кассах.
Потери в ценах начала 1991 года составили
315,3 млрд руб. К этому надо добавить потери
вкладов по договорам личного страхования
(потери 0,84 млрд руб.) и в ценные бумаги
СССР и РСФСР (потери 29,4 млрд руб.). Сум-
марные потери – 345,54 млрд руб.

Опуская многие детали драматической для
миллионов и миллионов граждан истории, от-
мечу, что в 1995 году Государственной Думой
с большим трудом (из-за сильного сопротив-
ления Минфина) был всё-таки принят закон о
компенсации упомянутых выше потерь накоп-
лений советских людей. Были в конце 90-х
годов проведены некоторые, достаточно сим-
волические выплаты компенсаций. После чего
они были остановлены по причине нехватки
средств в государственной казне. Соответ-
ствующее решение о переносе выплат на
более поздний срок было принято Государст-
венной Думой. После этого было ещё не-

сколько переносов, каждый раз со ссылкой на
отсутствие средств в бюджете.

В последний раз законопроект об очередной
«приостановке» компенсации вкладов, сделан-
ных гражданами РФ в Сбербанк, был внесён
правительством в конце 2021 года, и Дума за
него проголосовала. Мораторий был продлён
до 1 января 2025 года. До введения этого мора-
тория, согласно закону 1995 года, в 2022-2024
годах правительство должно было выплатить
гражданами более 150 трлн рублей – в среднем
более миллиона рублей на одного человека! Это
почти втрое больше всех планируемых доходов
бюджета за тот же срок и примерно равняется
величине годового ВВП России.

Итак, уже прошло более трёх десятков лет
с момента тогдашнего «ограбления века».
Граждане не получили почти никаких компен-
саций. Многих уже нет на белом свете. Дети
умерших махнули рукой, считая дело безна-
дёжным. Молодое и среднее поколение зача-
стую даже «не в теме».

Видимо, власти будут и дальше до бесконеч-
ности переносить исполнение закона 1995 года
– до тех пор, когда умрёт последний советский
держатель средств на депозите советской сбе-
регательной кассы. И не останется людей, кото-
рые бы помнили об «ограблении века».

Понятно, что ни за три, ни даже за десять
лет правительство не в состоянии выполнить
тех гигантских обязательств, которые опреде-
лены законом 1995 года. Но если бы у властей
был приоритет внутренних обязательств над
внешними (кстати, в некоторых странах такой
приоритет закреплён законодательно), то, на-
верное, какие-то деньги на компенсации
можно было бы выделить.

Можно было бы определить график выплат
не на три года (как это вытекает из закона 1995
года), а, скажем, на двадцать (что вполне ре-
ально). Тогда граждане действительно пове-
рили бы, что у нас государство социальное не
на бумаге (статья 7 Конституции), а на деле.

В своём обращении к Федеральному Со-
бранию глава государства фактически обрисо-
вал в общих чертах ту модель мобилизации
денежных средств населения на цели долго-
срочных инвестиций, которая существовала в
СССР, но она окажется абсолютно нежизне-
способной в условиях российского зависи-
мого капитализма.

16 марта Владимир Путин выступил на
съезде Российского союза промышленников
и предпринимателей (РСПП) и оценил пер-
спективы развития российской экономики. Он
сказал, что экономика страны начинает разви-
ваться «по новой модели». Никаких признаков
«новый модели» на самом деле не просматри-
вается. Всё та же модель зависимого капита-
лизма и «экономики трубы». А потому
анонсированная программа долгосрочных
сбережений – ещё один «прожект», о котором
власти забудут уже через год.

Народ власти не доверяет и делать свой
денежный вклад в программу долгосрочных
сбережений не будет. Обманывать народ до
бесконечности нельзя!

В.Ю. КАТАСОНОВ
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века надо убрать из всех сфер принятия решений? 
И каким это образом наличие не фундаментальных
предметных знаний, а общих надпредметных «мягких
навыков», лежащих скорее в области психологии, по-
может «человеку будущего» оптимально реализоваться
в жизни? На самом деле Греф излагает базовый сце-
нарий подготовки «служебных людей». Тем более, что
у него уже есть «Кристофари», и уже идёт работа над
тем, как заменять руководство Сбербанка машинным
алгоритмом… А зачем тогда вообще так много людей в
мире – возникает следующий логичный вопрос. Да ни
за чем, сам же Греф поэтому и сказал ранее, что
«шесть миллиардов должны быть отсеяны».

Вот только сенаторы в такие тонкости не вдавались
и покорно внимали «просвещённому» банкстеру. За-
кончил выступление в СФ Греф видеороликом о том,
каким его компания видит «новое поколение нейросе-
тей-трансформеров» – это автономная разработка мо-
делей ИИ, которые будут создавать новый ИИ без
участия человека, генерация информационного обес-
печения ИИ без участия человека.

Что и требовалось доказать. Человек разумный как
вид в конечном счёте выводится трансгуманистами за
скобки в модели их будущего. Зачем живому человеку
с его чувствами и эмоциями в принципе мир, где ней-
росеть порождает другие нейросети по своему усмот-
рению? Алгоритмы обслуживают алгоритмы, роботы
делают роботов… А оставшиеся на Земле люди-то где?
В метавселенных и прочем виртуале, очевидно.
Именно так и звучит главный призыв в спонсированной
Сбером короткометражке «Облака» – «Очисти Землю
от себя!», т.е. уйди в метавселенную, оцифруйся.

Далее началась секция вопросов, и сенатор Алек-
сей Пушков поинтересовался у Грефа, получится ли у
людей сохранить контроль над ИИ, можно ли будет его
отключить и у кого находится эта кнопка.

«Вопросы кибербезопасности должны всегда опере-
жать ИИ, чтобы им не завладели мошенники. Сбер сего-
дня восстанавливает ИИ на борьбу с цифровой
преступностью: нейросети анализируют миллиарды раз-
личных событий и постоянно принимают решения, чтобы
защитить и банковскую инфраструктуру в целом, и деньги
клиентов, и их персональные данные. У нас идёт посто-
янное соревнование с хакерами», – сказал Греф.

Соревнование у них идёт… звучит просто как издева-
тельство, учитывая, сколько утечек из огромных госу-
дарственных и частных ИС было зафиксировано за
последние годы. И Сбер, естественно, в качестве жертвы
утечек тоже регулярно фигурировал (о самой свежой
утечке – из базы данных сервиса «Сберспасибо» – было
сообщено в марте 2023 г.). О том, что 100% защиты от
человеческого фактора в сфере IT быть не может, не-
однократно говорила ведущий эксперт по кибербезо-
пасности Наталья Касперская и многие другие. 

«Я не верю в историю, когда ИИ уничтожит чело-
века, он будет создавать человека…», – поделился
далее своим «инсайтом» с сенаторами Греф.

Естественно, главная задача форсайтщиков-транс-
гуманистов лежит в области евгеники. Изменение че-
ловеческой природы, выведение «хомодиджитал» и
уничтожение «человека разумного», о чём мы неодно-
кратно говорили. В сознании Грефа так обязательно и
произойдёт – сначала человек будет стараться сделать
ИИ «поумнее», а чуть позже уже ИИ будет управлять че-
ловеком и делать из людей то, что будет задано алго-
ритму. Он этого и не скрывает. Для него ИИ (изначально
творение человека) – Божество, которое непременно
будет само устанавливать человеку правила. Это абсо-
лютный догмат его цифровой религии.

После выступления Грефа председатель Валентина
Матвиенко по бумажке зачитала явно заготовленную
загодя длинную оду Сберу, его разнообразным техно-
логическим достижениям, всячески превознося про-
двинутость главного банкстера.

«Вы должны быть примером всем другим компа-
ниям, показывая, как можно развиваться, оставаясь
при этом конкурентоспособным и эффективным. Вы
являетесь крупнейшим игроком на рынке концессион-
ных отношений. С вашим участием в регионах строятся
объекты ЖКХ, образования, спорта, культуры… Сбер
является одним из главных координаторов развития
этих технологий в нашей стране. Герман Оскарович, вы
сегодня показали нам, что совсем скоро технологии
сделают людей ещё лучше, комфортнее и безопас-
нее», – не скупилась на комплименты Матвиенко.

Так что явно тщательно расписанный лоббистский
визит Грефа в «сенат» прошёл по расписанию. Мы же
обратим внимание, что этот матёрый глобалист, мыс-
лящий исключительно на модном нынче «эджайл»-но-
воязе, уже даже для вида не травил байки про
технологический суверенитет России и проч., которые
так любят использовать его соратники-форсайтщики.

Чему будет помогать “общий ИИ”, который будут
строить всем миром, не без участия Сбера, есте-
ственно? Само собой – глобальному управлению по
ЕДИНЫМ стандартам.

После очередного постановочного бенефиса Грефа
возникает вопрос – стоит ли нашему президенту еже-
годно находить время для выступлений на шабашах
Сбера по ИИ с неизменными комплиментами Грефу и его
стратегиям глобального управления? Если бы просто
ради интереса наши спецслужбы попробовали размотать
этот змеиный грефовский клубок, проследили бы все его
финансовые связи, всех авторов проектов, которые Сбер,
его “дочки” и всякие “благотворительные фонды” реали-
зуют в России (одни “Учитель для России”, Сберкласс
чего стоят!) – перед ними предстала бы жуткая сеть “спя-
щих”, поразившая всё наше госуправление.

Однако несмотря ни на что Сбер получает под
управление (функции оператора) единую цифровую
платформу государства “Гостех” с огромными базами
“больших данных”. Жуткие вещи творятся прямо на
наших глазах. Но на эту проблемищу для суверенитета
и безопасности надо указывать честно! И хорошо бы
поскорее её решить.

РИА КАТЮША

*Оскарович и вся команда глобалистов-неомальту-
зианцев нас тоже не впечатляет. Физические и мораль-
ные уроды с низким уровнем интеллекта. Здраво-
видные психопаты. (Прим. ред.)

Врамках общественной дея-
тельности, в перерыве между
экспедицией и работой над

съёмками документального фильма
в защиту древних лесов, провёл не-
сколько рейдов в леса. Один рейд
против браконьерства – сняли не-
сколько капканов и петель (пыточ-
ные орудия убийства животных), и
второй рейд провёл по лесовосста-
новлению. Чтобы увидеть своими
глазами как в реальности проходит у
нас лесовосстановление. 

Говорил об этом неоднократно
своим читателям, показывал, стара-
емся по мере своих возможностей
проверять как проводится лесовос-
становление. И нужно это делать
чаще! Как можно чаще! Такие рейды
нужны, причём с дальнейшим обще-
ственным контролем за исполне-
нием работ. К сожалению, я сейчас
вам в цифрах, РЕАЛЬНЫЕ данные
приведу, и вы сами поймёте, что у
нас действительно ВСЁ ПЛАЧЕВНО. 

Вот официальные данные, кото-
рые представлены государствен-
ными ведомствами. 

В настоящее время общая пло-
щадь лесов, требующая восстанов-
ления у нас в стране, составляет
БОЛЕЕ 35 МИЛЛИОНОВ ГЕКТАРОВ. 

До 2024 года удастся восстано-
вить не все утраченные леса, как за-
планировано Федеральным
проектом «Сохранение лесов», а
только погибшие или вырубленные в
2022 году.  

По 84% площади лесного фонда
России данные не обновлялись уже
БОЛЕЕ 10 ЛЕТ.

Установлено, что объём финанси-
рования из внебюджетных источни-
ков на Федеральный проект «Сохра-
нение лесов» НЕ ОБОСНОВАН. На
арендаторов лесных участков НЕ
ВОЗЛОЖЕНЫ ОБЯЗАННОСТИ ПО

ПРЕДОСТАВЛЕНИЮ ОТЧЁТОВ ОБ
ИЗРАСХОДОВАННЫХ СРЕДСТВАХ на
проведение лесохозяйственных ме-
роприятий.

ОФИЦИАЛЬНО!
АКТУАЛЬНЫЕ данные на начало

2022 года!
Никак не «бредни экологов» или

«заумь учёных»!
Просто. Понятно. Конкретно. На

основании чётких показателей с
2019-го по конец 2021 года. Про-
фессиональный аудит! 

Отчёт о результатах контроль-
ного мероприятия «Аудит эффектив-
ности мер по воспроизводству
лесов в Российской Федерации за
период 2019-2020 годов и истёкший
период 2021 года».

Утверждён Коллегией Счётной
палаты Российской Федерации 21
декабря 2021 года.

Счётная палата РФ подготовила и
опубликовала тематический бюлле-
тень, посвящённый восстановлению
и разведению российских лесов. 

Эксперты провели аудит феде-
рального проекта «Сохранение
лесов», входящего в состав нацио-
нального проекта «Экология».

Федеральный проект «Сохране-
ние лесов» уже действующий. Он дол-
жен создать благоприятные условия
для восстановления российских
лесов. Согласно документу, до 2024
года планируется установить 100%-й
баланс между площадями лесов вы-
рубленных и восстановленных. Сто-
процентное лесовосстановление! 

Но…
Это всё ещё ПРОСТО ЦИФРЫ НА

БУМАЖКАХ!
В настоящем мире, НА ЗЕМЛЕ –

не всё так однозначно. 
Там, где на бумажке написано

«восстановленный лес» – сплошь и
рядом пустоши засохших саженцев.

Деньги списанные не означают де-
ревьев, реально выросших! 

Вот что говорит председатель ко-
миссии Общественной палаты РФ
по экологии и охране окружающей
среды Елена Шаройкина:

«При подсчёте площади восста-
новленных лесов учитывается лишь
посадка саженцев. А после этого по-
гибает до 90% саженцев. Чтобы боль-
шая часть посаженных деревьев
выживала, необходим агроуход, кото-
рый требует дополнительных челове-
ческих и финансовых ресурсов».

Как-то так… «Гладко было на бу-
маге, да забыли про овраги»…

Отдельной темой, на которую
стоит обратить особое внимание,
является магистральное направле-
ние в восстановлении вырубленных
лесов в соответствии с Федераль-
ным проектом «Сохранение лесов» –
создание обширных питомников
древесных пород и выращивание са-
женцев деревьев с закрытой корне-
вой системой. 

Для тех, кто не знаком с техноло-
гиями: «закрытая корневая система»
– это «саженец в горшке», в общем
случае. Корневая система не по-
вреждается при пересаживании с
места на место. И это очень хорошо
в садоводстве. При правильном
дальнейшем уходе, который возмо-
жен в саду. Большим минусом яв-
ляется цена. Это на порядок дороже,
чем «открытая корневая система». 

И это начинает вызывать очень
большие сомнения в применимости
такой агротехнологии на огромных
пространствах лесов. Только резкое
удорожание, без увеличения эффек-
тивности! 

В отчёте Счётной палаты прямо
говорится, что без учёта особенно-
стей регионов и ввиду отсутствия
квалифицированных кадров, не-

обходимой техники и достаточного
финансирования это решение
едва ли приведёт к ощутимому ре-
зультату.

И это мягко сказано. На основа-
нии одной только статистики. Но
даже в таком формате «цифр на бу-
маге» аудиторы делают те же вы-
воды, что и эксперты-практики! 

А вот что говорит об этом руково-
дитель лесного отдела «Гринпис
России» Алексей Ярошенко:

«Использование сеянцев с за-
крытой корневой системой действи-
тельно может во многих лесных
районах (не во всех) привести к хо-
рошим результатам – но только при
высокой технологической культуре
всего комплекса мероприятий по
воспроизводству лесов. При сохра-
нении всех вышеперечисленных
проблем приживаемость сеянцев с
закрытой корневой системой может
оказаться даже более низкой».

Опять, конечно, вежливое и «по-
литкорректное» заявление, да…

Скажем прямо: в удорожании са-
женцев без последующего ухода за
ними заинтересованы ради увеличе-
ния сумм, которые можно под это
дело списать из бюджетов. 

Прямо говорится в отчёте ауди-
торов: «На арендаторов лесных
участков НЕ ВОЗЛОЖЕНЫ ОБЯ-
ЗАННОСТИ ПО ПРЕДОСТАВЛЕНИЮ
ОТЧЁТОВ ОБ ИЗРАСХОДОВАННЫХ
СРЕДСТВАХ на проведение лесохо-
зяйственных мероприятий». То есть
списывай средства бесконтрольно
– так выходит?! 

Страна у нас огромная. Вырубки ги-
гантские. Восстановление лесов, соот-
ветственно, необходимо на эпических
просто по размерам территориях.

И это – огромные деньги. 
Ещё немного о масштабах из от-

чёта Счётной палаты. Для понимания.

1. Ежегодно в России сплошные
вырубки леса проводятся на пло-
щади более 1,1 миллиона гектар. 

2. От воздействия пожаров, вред-
ных организмов, почвенно-климати-
ческих и других факторов погибают в
среднем 0,2 миллиона гектар.

3. За 5 лет площадь покрытых
лесом земель лесного фонда сократи-
лась на 0,5% и составила на 1 января
2021 года 765,9 миллиона гектар. 

4. Общий запас древесины за
2016-2020 годы уменьшился на 372,91
миллиона кубических метров (0,5%),
при этом хвойных пород – на 527,59
миллиона кубических метров (0,9%).

5. В целом на 1 января 2021 года
накопленная площадь невосста-
новленных лесов в Российской Фе-
дерации (фонд лесовосстанов-
ления) составила 3,1% от площади
лесного фонда.

Так мы видим реальное восста-
новление лесов или просто попытки
увеличить количество списываемых
бюджетных средств под это?! 

Очень большой и актуальный во-
прос для будущего истребляемой
Русской Тайги! 

Давайте с вами искать возмож-
ности проводить рейды в защиту
Русской Тайги как можно чаще. Дей-
ствительно чаще, больше и лучше.
Сейчас закончим экспедицию в за-
щиту древних лесов, дальше будет
монтаж материалов, а я тем време-
нем постараюсь провести серию
крупных рейдов. И против браконь-
ерства, и проверим восстановление
лесов. Нужно, чтобы люди знали и
понимали, что происходит! ВАЖНО,
чтобы общество, мы с вами, контро-
лировали деятельность бизнеса и
власти в дикой природе. Пока всё не
уничтожили…

Павел ПАШКОВ

Окончание статьи
«ПРОМЫЛ МОЗГИ СовФеду»

Начало на 3 стр. ÏÐÎÆÅÊÒ

«ВОССТАНОВЛЕНИЕ ЛЕСОВ» ИЛИ «ОСВОЕНИЕ СРЕДСТВ»?
90% ВОССТАНОВЛЕННЫХ ЛЕСОВ ПОГИБАЮТ!



РАССЕКРЕЧЕН ПЕРВЫЙ
Польских офицеров в Катыни в 1941 году массово рас-

стреляли гитлеровцы, а не сотрудники НКВД СССР – об этом
ещё в 1945 году на Ленинградском процессе свидетельство-
вал непосредственный участник захоронения убитых поля-
ков, впоследствии боец батальона “особого назначения”,
бесчинствовавшего в Ленинградской области в годы Великой
Отечественной войны, Арно Дюре.

Управление ФСБ по Санкт-Петербургу и Ленинградской
области передало в Центральный государственный архив
Санкт-Петербурга документы, относящиеся к Ленинград-
скому процессу 1945-1946 годов над нацистскими преступ-
никами, виновными в массовых казнях мирных жителей на
оккупированных территориях. Среди этих материалов – фо-
токопия протокола одного из заседаний военного трибунала
Ленинградского военного округа (ЛВО), на котором Дюре дал
показания и по теме Катыни.

Польша ежегодно 13 апреля отмечает День памяти жертв
Катыни. В тот день в 1943 году министерство пропаганды Гер-
мании, руководимое Йозефом Геббельсом, сообщило, что в
Катынском лесу в Смоленской области найдено массовое за-
хоронение польских офицеров, якобы расстрелянных НКВД.
После освобождения Смоленска Красной Армией была соз-
дана советская комиссия, которая, проведя собственное рас-
следование, заключила, что поляков в Катыни осенью 1941
года убили немецкие оккупационные войска.

В ходе Ленинградского процесса Дюре показал, что с
1940 года в течение полутора лет находился в военной
тюрьме в германском городе Торгау. По словам Дюре, комен-
дантом тюрьмы был Генрих Ремлингер (его, как организатора
карательных экспедиций на территории Ленобласти, в начале
января 1946 года повесили в Ленинграде по приговору воен-
ного трибунала ЛВО).

Дюре рассказал, что в начале сентября 1941 года вместе
с рядом других обитателей тюрьмы был направлен в лес не-
далеко от Катыни. “Нам сказали, что мы должны будем копать
массовые могилы”, – вспоминал он.

“Днём мы спали, а вечером и ночью работали – рыли ямы.
Части СС привозили людей на автомашинах и сбрасывали в
ров глубиной 15-20 метров”, – говорил Дюре. По его словам,

глубина рва должна была быть большой, “так как туда сбра-
сывались тысячи трупов”. Эсэсовцы привозили трупы на 15-
20 грузовиках, отмечал Дюре. По его оценкам, всего было
закопано от 15 до 20 тысяч тел. На захоронении Дюре рабо-
тал до конца ноября 1941-го.

Он также рассказывал, как в 1943 году прибыл домой в от-
пуск и увидел в газетах фотографию этой огромной могилы.

“Под снимком было написано, что сделали всё это русские.
Я сказал матери, что это не русские сделали, а немцы, но мать
мне не поверила”, – вспоминал Дюре. По его словам, он ни-
кому, кроме матери, об этом не рассказывал, потому что в
тюрьме дал подписку о неразглашении. “О том, что мы видели
и слышали, мы не имели права никому разглашать, иначе мы
будем подвергнуты строгому наказанию”, – пояснял Дюре.

ОТКАЗАЛИСЬ ОТ ОБСУЖДЕНИЯ
Представители польского посольства в РФ были пригла-

шены на историческую конференцию по российско-польским
отношениям, где могли высказать свою позицию по Катын-
скому вопросу, однако сами отказались от такой возможности,
заявил начальник научного отдела Российского военно-исто-
рического общества (РВИО) Юрий Никифоров, выступавший
соорганизатором мероприятия.

Так он прокомментировал заявление посольства Польши
в России. Варшаву возмутили высказывания, “направленные
на искажение фактов, касающихся Катынского преступле-
ния”, сделанные во время конференции, посвящённой рос-
сийско-польским отношениям и прошедшей в Тверской
области (город Осташков).

“К сожалению, несмотря на широкий список адресатов
нашей рассылки приглашений в Осташков, мы столкнулись с
рядом организационных трудностей, вызванных карантином.
К сожалению, многие проигнорировали наше приглашение,
в том числе польское посольство”, – сказал Никифоров.

Историк отметил, что “Катынское дело” был далеко не
единственной темой круглого стола. “Для РВИО этот вопрос
был всего лишь частью повестки, мы на нём не зациклива-
лись. Мы обсуждали в том числе такие вопросы, как модер-
низация экспозиции музея в Медном, который поставили
достаточно давно. Речь шла о том, что же должно быть пока-

зано и рассказано в музейной экспозиции, какая история
должна быть там представлена”, – рассказал Никифоров.

Другая тема конференции – целесообразность поисково-
археологического исследования территории мемориального
комплекса “Медное”.

“На основании информации из центрального архива ми-
нистерства обороны, здесь могут быть похоронены погибшие
или умершие от ран советские военнослужащие. В 1941-
1942 годах в этих районах были госпитали, и обследование
этой территории, вне зависимости от существования поль-
ских захоронений, необходимо прежде всего для проверки
этих предположений”, – подчеркнул учёный.

В 1940 году в Катынском лесу – бывшем поселении Козьи
горы в 20 километрах от центра Смоленска – органами НКВД
были расстреляны около 4,5 тысячи польских офицеров, ин-
тернированных во время военной кампании 1939 года. В
1930-х годах Катынский лес стал также местом захоронения
боле шести тысяч советских граждан, оказавшихся жертвами
сталинских репрессий.

Название “катынское дело” произошло от деревни Катынь у
Смоленска, где в 1943 году в находившемся на оккупированной
территории урочище нашли массовые захоронения расстрелян-
ных польских военнопленных. Тогда в Катыни работала комиссия
из представителей государств, оккупированных гитлеровской
Германией или поддерживавших с ней союзнические отноше-
ния. Казни проходили не только под Катынью, однако термин
“катынский расстрел” применяется к ним в целом.

“Катынское дело” долгие годы осложняло отношения
между Варшавой и Москвой. Варшава считает, что убийство
польских офицеров было делом рук НКВД СССР, официаль-
ные польские лица называли тот расстрел геноцидом. В
СССР уголовное дело по факту обнаружения массовых захо-
ронений останков польских военнослужащих возбудили в
1990 году, а в 2004 году Главная военная прокуратура РФ пре-
кратила дело за смертью виновных.

Согласно точке зрения ряда российских историков, рас-
стрелы в Катыни производили нацисты, а “катынское дело”
было провокацией спецслужб Третьего рейха, которые хо-
тели внести раскол в ряды антигитлеровской коалиции, а
Польше, через которую Красная Армия должна была выйти на

границу Германии, представить это как “зверства Москвы”.
Историки также указывают на нестыковки в доказательной базе,
на которую опирается Варшава. Как поясняют российские спе-
циалисты, версии “катынской трагедии” противоречивы, по-
скольку основной массив источников по тем событиям до сих
пор засекречен и не введён в свободный научный оборот. Также
в РФ отмечают, что сложившийся подход к освещению “катын-
ского дела” не отвечает принципам объективности и историзма,
и его стоит рассматривать как одно из направлений информа-
ционно-пропагандистской кампании по возложению ответ-
ственности на СССР за развязывание Второй мировой войны.

РИА НОВОСТИ

От редакции. В 80-е годы прошлого века горбачёвское
руководство, вопреки фактам, взвалило вину за расстрел
польских пленных офицеров на Советский Союз. Первым
восставшим против клеветы на нашу Родину был Ю.И. Мухин,
написав хорошо аргументированную книгу «Катынский детек-
тив». Затем последовали многочисленные публикации в му-
хинской «Дуэли». Подключившийся к исследованиям 
С.Э. Стрыгин значительно обогатил арсенал сведений, опро-
вергающих клевету. В том числе нашёл соответствующие до-
кументы в архивах, но получить их не смог – архивисты
сказали, что им запрещено их выдавать. На его прямой во-
прос смолянину А. Лукьянову, бывшему Председателю Пре-
зидиума Верховного Совета СССР, тот ответил уклончиво: 
«В Смоленске все считали, что поляков расстреляли немцы».

А вот бывший Председатель КГБ СССР В. Крючков от-
ветил весьма конкретно. Когда Ю.И. Мухин спросил его:
«Почему Вы не опровергли ложь, ведь у Вас в руках были
все архивы» – он ответил: «Это дело политическое». То
есть фактически признал, что политика горбачёвского ру-
ководства заключалась в клевете на Советский Союз,
стало быть, была антисоветской. В этом же ряду и фаль-
сификация советско-германского пакта о ненападении,
который для придания ему зловещего вида стали называть
пактом Молотова-Риббентропа. 

И вот теперь рассекречен один (один!) документ – 
в ряду других документов, посвящённых другому истори-
ческому событию. О рассекречивании этих документов со-
общалось в телевизионных новостях, но о том, что среди
них  есть документ, опровергающий антисоветскую ложь 
о катынском расстреле, не было сказано ни слова.

Интересно, сойдёт ли с рук сотруднику, который допу-
стил утечку такой важной информации?
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ВРАГИ НАРОДА

Рождённые в года глухие
Пути не помнят своего.

Мы – дети страшных лет России –
Забыть не в силах ничего.

Александр Блок

Дегероизация – феномен старый, если не
сказать, древний, достаточно эффектив-
ный при умелом использовании. Пример

навскидку. Строительство социализма начина-
лось в нашей стране в обстановке хозяйственного
хаоса и военной разрухи. Почти три десятилетия
СССР один на один противостоял мировому капи-
тализму, непрерывно подвергался империалисти-
ческому давлению и шантажу. В войне против
гитлеровской агрессии страна потеряла свыше 20
миллионов своих сынов и дочерей, лишилась
трети национального богатства. Многие годы при-
ходилось работать с крайнем напряжением сил,
жить, отказывая себе в самом необходимом. Со-
ветский народ выстоял, не согнулся и не был
сломлен. Наглый трёп Хрущёва на XX съезде
КПСС практически всё перечеркнул. Не массовый
героизм советских людей обеспечил победу, а за-
градотряды НКВД и штрафные батальоны?!! Ещё
советский народ согнулся, сломался. Хрущёв де-
героизировал социализм, коммунистическую
партию и советский народ.

С первых дней Советской власти население
страны подвергалось изощрённой буржуазной
пропаганде. Антикоммунистическая и антисовет-
ская клевета, искусное извращение правды, экс-
плуатация стихийно складывающихся иллюзий и
предрассудков, инспирирование слухов, расчёт-
ливая дозировка фактов и вымыслов – таков ар-
сенал пропагандистского «искусства» лжи и
обмана. Большинство из этих приёмов – идёт ли
речь о семи, десяти, двадцати четырёх или ста
двух способах дезинформирования (именно о
данном возрастании числа возможных уловок при
воздействии на общественное мнение говорят
американские исследователи) родились в самой
практике буржуазной пропаганды. Дегероизация
одна из них. Это удар по ценностям, по их смысло-
вому значению. Удар по понятиям добра и зла,
справедливости и несправедливости, праведно-
сти и неправедности, нравственности и безнрав-
ственности. Эти понятия не только фиксируют
действительные или воображаемые явления, но и
содержат оценку, одобряют или осуждают их, тре-
буют их осуществления или устранения. Ценности
являются продуктом исторического развития об-
щественного сознания, общественной психоло-
гии. Они упорядочивают действительность,
вносят в её осмысление оценочные моменты. Но
ценности соотносятся не с истиной, а с представ-
лениями об идеале, желаемом, нормативном. Они
придают смысл и цель человеческой деятельно-
сти. Человек соизмеряет своё поведение с нор-
мой, идеалом, целью, которая выступает в
качестве образца, эталона. Ценности могут быть
прогрессивными или реакционными, оптимисти-
ческими или пессимистическими, активно-твор-
ческими или пассивно-созерцательными.

Мы живём в эпоху решительной ломки вековых
ценностных ориентаций. Утрата прежних идеалов
и утверждение новых происходит в результате ра-
дикального сдвига в общественном сознании. Че-
ловек, который издавна превозносился как «венец
творения», вершина эволюции, в наши дни не-
редко объявляется эволюционным монстром,
мстительным агрессивным существом. Представ-
ление о прогрессе замещается апокалипсиче-
скими сюжетами. Поляризация ценностей ставит
человека в положение выбора. Восславить лю-
бовь или проповедовать сексуальную вседозво-
ленность? Следовать критериям разумности или

уповать на стихию иррациональности? Все эти во-
просы возникают в контексте жизни каждого че-
ловека. Они требуют от него персональной
ответственности.

Специальная военная операция на Украине за-
острила вопрос героического. Участники воин-
ских формирований Донбасса, добровольцы,
волонтёры, бойцы ЧВК – с одной стороны и свыше
миллиона мужиков, «сиганувших» за пределы
России с другой. Они кто? Тем более, что масси-
рованной диффамации в последние десятилетия
подвергается почти весь пантеон национальных
героев русского народа. Но «первенство» принад-
лежит князю Александру Ярославичу Невскому,
что объяснимо, прежде всего, его популярностью.
Церковное почитание князя началось во второй
половине XIV века (1380 г.). Он прямой предок
Дмитрия Ивановича Донского. Один из старейших
и наиболее значимых военных наград Российской
империи Орден Александра Невского существо-
вал с 1725 по 1917 год. Аналогичный бытийство-
вал в СССР (1942-1991 гг.) и присутствует в РФ (с
2010 года). 1318 храмов, соборов, церквей и ча-
совен построено в честь святого князя в разных
городах и странах. Имя Александра Невского
столь универсально, что его носят корабли, по-
езда и даже жилой комплекс. Но есть и другая
причина, в силу чего Александр Невский нахо-
дится под пристальным вниманием врагов рус-
ского народа, подлых клеветников, благона-
меренных критиков, обгаживающих историю и
душу народа. Можно вспомнить Ф.М. Достоев-
ского, отмечавшего в романе «Бесы»: «В смутное
время колебания или перехода всегда и везде по-
являются разные людишки. Я говорю лишь про
сволочь. Во всякое переходное время подыма-
ется эта сволочь … даже не имея и признака
мысли, а лишь выражая собою из всех сил беспо-
койство  и нетерпение… А между тем дряннейшие
людишки получили вдруг перевес, стали громко
критиковать всё священное, тогда как прежде и
рта не смели раскрыть»… (Ф.М. Достоевский.
Собр. соч. в двенадцати томах. Т.9. М., 1982. С.6).

В конце первой половины XIII века русский
народ пережил одно из самых больших испытаний,
какие только когда-либо возникали на пути его ис-
торического развития. Монголо-татарское наше-
ствие захватило всю Южную и Среднюю Русь, с
такими крупными городами, как Чернигов, Киев,
Владимир, Суздаль, являвшиеся рассадниками
русской культуры. Они лежали в развалинах, со-
жжённые и разграбленные. От этого повального
разрушения уцелели лишь Новгород и Псков с их
владениями в Прибалтике и на севере у Студёного
моря. Крестовый поход против этих сохранивших
самостоятельность русских городов объединил
шведов, датчан, немецких рыцарей-меченосцев –
всех тех, кто стремился использовать тяжёлое по-
ложение Руси для захвата её земель. Создалась
смертельная угроза для русской культуры, для сво-
боды и независимости русского народа. Победа
шведов на Неве в 1240 году и победа немецких ры-
царей на Чудском озере в 1242 году означали бы
падение Новгородского княжества, закабаление
населения Северо-Западной Руси шведскими и
немецкими феодалами – иными словами, уничто-
жение оставшихся ещё свободными от монголо-
татарского нашествия русских княжеств. Это
означало бы, по сути дела, раздел Руси между за-
воевателями, пришедшими с востока (монголо-та-
тары) и с запада (немецкие рыцари и их союзники).
Над русским народом нависла бы величайшая угроза
уничтожения его национальной самобытности.

Сказанным определяется значение историче-
ских побед, одержанных русским народом под ру-
ководством Александра Ярославича Невского над

вторгшимися в его земли шведами в 1240 году и
особенно над немецкими рыцарями-меченос-
цами в 1242 году. Поэтому ненавистно имя князя
Александра Невского внешним врагам России, а
также «пятой колонне» внутренних врагов, либе-
ралам, сионистам, прозападно настроенной ин-
теллигенции и всякой сволочи, говоря словами
Ф.М. Достоевского.

Общее мнение, объединяющее эту разно-
шёрстную свору – Александр Невский придуман-
ный герой, реальная жизнь и деяния которого
давно находятся в тени мифологии. Якобы скуд-
ность летописных упоминаний Александра гово-
рит о том, что это был ничем не выдающийся
представитель своего времени. Незначительный
для современников и ближайших потомков. Не-
вская битва и Ледовое побоище не рассматрива-
лись как важные события даже в биографии
самого Александра, не говоря уже про Новгород
и тем более всю Древнюю Русь. Основная «за-
слуга» в возвеличивании Невского принадлежит
Иосифу Сталину, готовившему «Большой освобо-
дительный поход» в Европу с целью развязывания
мировой пролетарской революции. При Сталине
оказался востребован образ князя-полководца,
защитника отечества, ведущего непримиримую
борьбу с внешними и внутренними врагами.

Зарубежные историки оказались более «чест-
ными» и не зацикливались на личности Алексан-
дра Невского. Шведы настаивают, что в стране в
1240 году полыхала кровопролитная гражданская
война и ни о каком походе в новгородские земли
никто не думал. Немецкая, особенно фашистская
историография с лёгкой руки германского публи-
циста Пауля Рорбаха не только замалчивала Ле-
довое побоище и понесённое в нём немецкими
рыцарями тяжёлое поражение, но нагло утвер-
ждала, что этой битвы вообще не было и что рус-
ский летописец внёс в летопись её описание лишь
в угоду своему князю. В качестве доказательства
указывалось на то обстоятельство, что русские
историки, в том числе советские, так и не могут
определить место, на котором произошла битва.
Авторы этих лживых утверждений забыли, вернее
игнорируют, такую «подробность», как описание
Ледового побоища, сделанное ни кем другим, как
хронистом Ливонского рыцарского ордена в
«Рифмованной хронике». В этом описании, совпа-
дающим в основном с описанием русского лето-
писца, признаётся не только самый факт битвы,
но и разгрома, понесённого рыцарским войском.

В современных писаниях фальсификация ис-
тории, измышления и глумления над образом рус-
ского полководца Александра Невского в
концентрированном виде представлены в жур-
нале «Дилетант» (№69, сентябрь 2021 г.), главный
редактор Алексей Венедиктов, редактор номера
Виталий Дымарский. Редакция хорошо понимала,
что в массовом сознании отсутствуют твёрдые ис-
торические знания событий, отстоящих от совре-
менности на расстоянии почти 800 лет. Поэтому
руководствовались поговоркой: «Мели Емеля,
твоя неделя!». Осведомлены о состоянии россий-
ской исторической науки. В годы перестройки и
тридцатилетия либерального реформирования
проституированные историки и публицисты
трансформировали науку в фэнтези, раздел раз-
влекательного литературного творчества. Анек-
доты на историческую тему и ужастики
заполонили так называемые научные труды. Ис-
торическое мировоззрение, историческое миро-
понимание оставляют желать лучшего. Не
последнюю роль играет политическая конъюнк-
тура. Правительство страны, кремлёвский оли-
гархат с благоговением смотрят на Запад,
особенно на США. Команды «Вашингтонского об-

кома» являются решающими. Поэтому историче-
ское прошлое русского народа не в чести у силь-
ных мира сего. Главное – бабло!

Научные исследования, труды русских истори-
ков как дореволюционного, так и советского пе-
риодов о событиях середины XIII века, дея-
тельности князя Александра Невского не под-
даются учёту, их неизмеримо много. Политиче-
ская власть России всегда помнила и возве-
личивала победы над шведами и немецкими
псами-рыцарями. За исключением периода конца
XX и начала XXI веков. Именно от Невской битвы и
Ледового сражения берут своё начало победа под
Полтавой, разгром Наполеона, победа в Великой
Отечественной войне 1941-1945 годов. В работах
историков XIX века наглядно показано, как широко
освещались деяния князя Александра при его
жизни. По месту своего происхождения все пись-
менные известия XIII века имеют названия горо-
дов. Летописи Новгородские, Псковские, Ростов-
ские, Суздальские, Владимирские. На особом
месте находится «Житие Александра Невского».
Это типичное литературное произведение в
жанре княжеского жизнеописания. Оно создано
для прославления князя Александра Ярославича
как непобедимого воина, заступника Русской
земли, поэтому в центре жития находится образ
князя, дорогой и близкий для современников.
Общей тенденцией автора жития было стремле-
ние усилить церковную окраску рассказа о Ледо-
вом побоище. Князь Александр одерживает
победу с помощью бога и «небесных сил», патро-
нальных святых Пскова, Новгорода и Русской
земли. Ледовое сражение – одно из немногих
крупных событий военной истории Древней Руси
IX-XIV веков, которое освещается в источниках
враждебной стороны. Текст о Ледовом побоище и
предшествовавших ему событиях имеется в пяти
прибалтийско-немецких хрониках этого времени.
Так что трёп сионистов о незнании русским наро-
дом Невской битвы и Ледового сражения, князя
Александра является, строго говоря, враждебным
измышлением.

Точно так же не выдерживают проверки утвер-
ждения авторов журнала о незначительности,
даже случайности двух сражений. Они навязы-
вают идею о пограничных конфликтах, которые
бывают в жизни сопредельных государств. А в от-
ношении Невской битвы прямо обвиняют Алек-
сандра в разбойном ночном нападении на
шведских купцов, торговавших с местным насе-
лением на берегах Ижоры, и их ограблении. О со-
ставе и комплектовании крестоносного войска в
Ливонии XIII века содержится богатый и достовер-
ный материал в немецких хрониках. По мнению
авторов, немецкое войско могло насчитывать 10-
12 тысяч человек. Советские военные историки
полагают, что в Ледовом сражении с каждой сто-
роны участвовало примерно до 15 тысяч воинов.
По меркам Средневековья это было крупнейшее
сражение. В русских и немецких летописях совпа-
дают цифровые данные о потерях крестоносцев
во время битвы на льду. Только немецкие хроники
называют лишь число убитых и пленённых рыца-
рей – действительных членов Тевтонского ордена,
а русские летописцы приводят число всех убитых
и взятых  в плен «нарочитых» немцев, участников
боя. Количество же убитых воинов из отрядов
подвластных немцам чуди-эстов никто не считал,
им, по выражению летописи, «несчь числа».

Настойчиво вбивается в сознание мысль, за-
имствованная в фашистской историографии, о
ненайденном месте сражения. «Во времена СССР
было предпринято много попыток найти место
сражения. Но обнаружить знаменитый Вороний
камень или хотя бы выход камня на поверхность у

берегов озера так и не удалось. То есть это была
локальная пограничная стычка, в которой с каж-
дой из сторон принимали участие лишь по не-
скольку сотен воинов» («Дилетант». С.21). Авторы
журнала несомненно дилетанты, поверхностно
знакомые с историей, но профессиональные, хо-
рошо натасканные идеологические диверсанты и
провокаторы.

На полке моей библиотеки стоит книга «Ледо-
вое побоище 1242 г. Труды комплексной экспеди-
ции по уточнению места Ледового побоища».
Издание Института археологии Академии наук
СССР. Москва-Ленинград. 1966 г., объём 253 стра-
ницы. В книге освещаются вопросы археологии,
геологии, гидрологии и топонимики предполагае-
мого места битвы и прилегающего к нему района.
Подробно анализируются русские и ливонские ис-
точники о Ледовом побоище. Книга даёт широкую
картину битвы 1242  г. и исторической обстановки,
сложившейся в этом районе. Редактор издания
Г.Н. Караев пишет: «На основе полученных во
время экспедиции материалов и их сопоставления
с русским летописным текстом и текстом ливон-
ской «Рифмованной хроники» было установлено
место Ледового побоища и с научной достовер-
ностью восстановлен и объяснён ряд связанных с
Ледовым побоищем действий русского войска»
(Цит. изд. С.166). Так что, господа лжецы, место
Ледового сражения в водно-озёрном, болотном
крае, было достоверно установлено в середине
60-х годов прошлого столетия.

Диалектика героическое/дегероизация сво-
дится к двум основным способам идейно-полити-
ческого воздействия. С одной стороны, прямое,
открытое, правдивое и честное обращение к
людям, к их сознательному, критическому мышле-
нию для объективного, полного, прочного вос-
приятия процессов истории. С другой стороны,
косвенное, скрытое, с увёртками, ухищрениями,
махинациями и ложью апеллирование к иррацио-
нальным, инстинктивным влечениям, отсталым
взглядам, вредным привычкам, архаичным тради-
циям и обычаям означает манипулирование их со-
знанием с целью формирования антигражданских
идейно-политических позиций. Манипулирование
коренится в противоречивости массового созна-
ния. Она проявляется в разнообразии субъектив-
ных форм человеческого мышления – созна-
тельное и бессознательное, критическое и догма-
тическое, традиционное и инновационное, актив-
ное и пассивное, правдивое и ложное.
Противоречивость определяется также различ-
ным предметным содержанием сознания людей
– общие и отдельные политические взгляды и
представления, идеологические, политико-инсти-
туциональные и персональные предпочтения и
расхождения, симпатии и антипатии. Журнал «Ди-
летант» рельефно, красочно (в цветном изобра-
жении, на отличной бумаге) демонстрирует свои
симпатии и антипатии. Симпатии к тем, кто против
России, русского народа, русской истории и куль-
туры. Положительными «героями» журнальных
публикаций 2022 года выбраны Тухачевский, Ма-
нергейм, Горбачёв, Имам Шамиль. Антипатии – в
публикации материалов русско-японской войны
начала XX века и корейской войны 1950-х годов.
Продолжается диффамация русских героев вре-
мён монголо-татарского нашествия. Так рязанец
Евпатий Коловрат, оказавший мужественное со-
противление монгольским захватчикам, объявлен
мифическим, выдуманным персонажем русской
истории. Сионисты открыто издеваются и глу-
мятся над русским национальным сознанием.

Б.К. КУЧКИН
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ДАЛЁКОЕ И БЛИЗКОЕ

(Продолжение. Начало в №№26-51,
2022, 2-5,8-16, 2023)

14. ЧП №3 
К 19 часам 21 июня 1941 наблюдалось

следующее положение войск у границы. 
Войска ПрибОВО-СЗФ и 26-й армии

КОВО находятся на боевых позициях или
рядом с ними. В ряде других  мест, как в
6-й армии КОВО, приграничные дивизии
хоть и  отошли в полевые лагеря, но на-
ходятся в боеготовности. А во всём За-
падном округе и 5-й армии КОВО
боеготовность отменена полностью.

Но при этом их командный состав
знает, что завтра немцы начнут войну.
Можно представить идиотское состоя-
ние тех офицеров: им сообщили, что
завтра начнётся война, но войска от
границы отвели и даже отменили боего-
товность! Чтобы как-то их отвлечь и
успокоить, им сначала приказали орга-
низовать 22 июня показные учения. А
затем распорядились загнать на кон-
церты офицеров и солдат где только
можно. Фактически армия по своему
состоянию разделилась на две части:
одна в боеготовности, другая фактиче-
ски насильно «демобилизована», но
тоже знает, что завтра начнётся война.

Поэтому Тимошенко попытался при-
вести к “общему знаменателю” всю
армию, узаконив то, что они с Жуковым
частично уже во многих местах сделали
явочным порядком. Составив войскам
“концертную программу” и приказав
командующим округами тянуть время, в
19 часов нарком обороны сделал пер-
вую попытку уговорить исполняющего
обязанности Председателя СНК повсе-
местно убрать войска от границы.

Смысл его предложений представ-
ляется таким: немцы явно готовят круп-
ную провокацию, поскольку с иной целью
нападать неполным составом армии
вторжения не имеет смысла. А мы уже и
так зашли слишком далеко, выдвинув
свои войска к самой границе. Чтоб устра-
нить возможность преждевременного со-
прикосновения РККА и вермахта по нашей
вине, войскам в боеготовности сле-
дует ждать нападения врага не на бое-
вых позициях, а в полевых лагерях.

Тимошенко с адмиралом Кузнецовым
пробыли в сталинском кабинете чуть
больше часа. Не сумев добиться желае-
мого, в 20.15 наркомы покинули Кремль. 

Однако всего через 35 минут, в
20.50 Тимошенко снова вернулся туда,
но уже с Жуковым. Причину этого
Жуков изложил, и мы убедились, что он
врёт. Но поскольку  «Директива №1»
всё же появилась, значит, за это время
произошло что-то важное.

Действительно, случилось именно
то, что было нужно для появления
именно такой директивы, чего все
давно ожидали и боялись одновре-
менно – почти классическая провокация
на границе. 21 июня в девятом часу
вечера на литовском участке совет-
ско-германской границы разгорелся
бой пограничников и частей Красной
Армии с подразделением вермахта: 

“На мариампольском направлении
также самоотверженно действовали
пограничники 3-й комендатуры. На
этом участке первый бой, длив-
шийся до 22 часов, с большой груп-
пой регулярной немецкой армии
разгорелся в 20 часов 30 минут 21
июня в районе лесной чащи. Подраз-
деление автоматчиков противника
было полностью уничтожено”.{1}

Было ещё светло, и пограничники
легко могли отличить одетых в немец-
кую униформу солдат от каких-либо ди-
версантов или бандитов.

Нападению Германии на Польшу
предшествовали отдельные стычки на
польско-германской границе, бои мест-
ного значения и, наконец, генеральная
немецкая провокация в Гляйвице. И вот
теперь, когда всем известно, что через
несколько часов начнётся нападение,
немцы вновь стали раскручивать подоб-
ный сценарий!

Перестрелки на границе случались и
раньше, но как правило то были столк-
новения пограничников с бандгруппами
и переодетыми в форму РККА дивер-
сантами. Теперь же на границе произо-
шёл настоящий бой с подразделением
вермахта. Опыт 1939 года заставлял ду-
мать, что за ним должна последовать
более серьёзная провокация.

Для Тимошенко с Жуковым, целый
день пытавшихся обезопасить, как они
полагали,  ситуацию на границе отме-
ной боеготовности войск, это новое ЧП
стало настоящим подарком. Теперь по-
явилась возможность уговорить главу
Правительства во избежание роковых
осложнений для СССР отвести войска
от границы.

Хотя что значит – “подарок”? Успех
как правило приходит к тому, кто его го-
товит. Очевидно, читатель уже заметил,
что как только начинался очередной
этап приведения в боеготовность Крас-
ной Армии, так почти каждый раз случа-
лось чрезвычайное происшествие,
этому мешающее. В начале мая разра-
зился международный скандал сразу
после того, как приняли решение о пе-
реброске советских войск с Дальнего
Востока на западную границу. 18 июня
войска заняли позиции у границы, но
буквально на следующий день произо-
шёл инцидент в Перемышле, после ко-
торого наркомат обороны отвёл от неё
части прикрытия. И вот теперь – лишь
только возжелали отвести войска от
границы, как тут же словно на блюдечке
возникло новое ЧП!

15. ДИРЕКТИВА 
О ПРОВОКАЦИЯХ

Закончив сказки про перебежчи-
ков, Жуков переходит собственно к
директиве: 

– Надо немедленно дать директиву
войскам о приведении всех войск при-
граничных округов в полную боевую го-
товность, – сказал нарком”.

Историки часто лили слёзы, что “ди-
ректива №1”  получилась (по дремуче-
сти Сталина) длинной, а её передача и
дешифровка заняли слишком много
времени, и потому-де войска не успели
её выполнить. А вместо неё следовало
дать короткий сигнал, например, “вве-
сти в действие план прикрытия-41”
(либо “Буря”, “Гроза” или тому подоб-
ное). А якобы жаждавший боеготовно-
сти Жуков что-то подобное и предлагал
и.о. председателя СНК. Как бы не так:

“ – Читайте! – сказал И.В. Сталин.
Я прочитал проект директивы. И.В.

Сталин заметил: 
– Такую директиву сейчас давать

преждевременно, может быть, вопрос
ещё уладится мирным путём. Надо дать
короткую директиву, в которой ука-
зать, что нападение может начаться с
провокационных действий немецких ча-
стей. Войска приграничных  округов не
должны поддаваться ни на какие прово-
кации, чтобы не вызвать осложне-
ний”.{2}

Жуков проговорился, что их с Тимо-
шенко вариант директивы был длиннее,
чем будто бы сталинский, и другим по
смыслу. Ни о какой короткой команде
типа “Приступить к выполнению плана
прикрытия-41” Тимошенко с Жуковым
не заикались, да и не могли по извест-
ным уже причинам.

Что конкретно они предлагали,
можно только гадать. Повторюсь – ско-
рее всего, там было указано, кого и куда
отводить, чтобы лишить немцев воз-
можности устроить провокации против
советских войск. Но и.о. председателя
СНК с ними не согласился. От него
только смогли добиться указаний, что
провокаций ожидать всё-таки следует и
на них не поддаваться. И ещё они доби-
лись существенной дезориентации
войск о времени нападения немцев.
Если сутки назад войска правильно под-
готавливали к нападению немцев в 3-4
часа утра 22 июня, то теперь срок был
размазан на целых два дня – 22-23
июня, а само нападение из безусловно
предопределённых событий перешло в
разряд возможных:

“Военным советам ЛВО, ПрибОВО,
ЗапОВО, КОВО, ОдВО. 

Копия: Народному комиссару 
Военно-Морского Флота. 

1. В течение 22-23.6.41 г. воз-
можно внезапное нападение немцев на
фронтах ЛВО, ПрибОВО, ЗапОВО,
КОВО, ОдВО. Нападение может на-
чаться с провокационных действий. 

2. Задача наших войск – не подда-
ваться ни на какие провокационные
действия, могущие вызвать крупные
осложнения. Одновременно войскам
Ленинградского, Прибалтийского, За-
падного, Киевского и Одесского воен-
ных округов быть в полной боевой
готовности встретить возможный вне-
запный удар немцев или их союзников. 

3. Приказываю: 
а) в течение ночи на 22.6.41 г.

скрытно занять огневые точки укреп-
лённых районов на государственной
границе; 

б) перед рассветом 22.6.41 г. рас-
средоточить по полевым аэродромам
всю авиацию, в том числе и войсковую,
тщательно её замаскировать; 

в) все части привести в боевую го-
товность. Войска держать рассредото-
ченно и замаскированно; 

г) противовоздушную оборону при-
вести в боевую готовность без дополни-
тельного подъёма приписного состава.
Подготовить все мероприятия по затем-
нению городов и объектов; 

д) никаких других мероприятий без
особого распоряжения не проводить. 

Тимошенко. Жуков. 
21.6.41 г.”. 

Впервые на то, что эта директива со-
всем не о “боеготовности”, а истинный
её смысл –  «не поддаваться на прово-
кации», указал Ю.И. Мухин. {3} В самом
деле. В преамбуле директивы прямо
указана главная задача – “не подда-
ваться ни на какие провокационные
действия”. После боя с немцами на гра-
нице постановка такой задачи вполне
естественно. Хотя тут же она ставит и
серьёзнейший вопрос, который остался
без ответа: а как войска поймут, что это
провокация, а не реальная война? 

Далее идёт подтверждение тому, что
уже было выполнено раньше – “войскам…
быть в полной боевой готовности встре-
тить возможный внезапный удар немцев”.
То есть утвердивший директиву и.о. Пред-
совнаркома считал, что войска на тот мо-
мент находились в боеготовности. Что
ещё раз подтверждает: если её  где-то от-
менили, то сделали это самовольно в на-
рушение приказов наркома.

А в приказной части перечисляются
конкретные мероприятия, которые сле-
дует выполнить в эту ночь – то, что не
было доделано по боеготовности в пре-
дыдущие дни и часы. Прежде всего – за-
нять огневые точки на самой границе,
что до тех пор запрещалось.

Тот самый пункт о боеготовности, по
которому историки дали название ди-
рективе, стоит только на третьем месте
в третьей, приказной части. Смысл его
– привести в боеготовность остав-
шиеся части. Которые по каким-то при-
чинам ещё не были боеготовыми. 

Ну и бросается в глаза отсутствие
связи директивы со сведениями жуков-
ского перебежчика: тому якобы пове-
рили в главном, что наутро начнётся
война, но вместо сообщённого им точ-
ного времени нападения – утро 22 июня
– срок размазали на целых два дня.

16. САБОТАЖ
“ДИРЕКТИВЫ №1”

Итак, получив якобы столь долго-
жданное разрешение привести войска в
боеготовность, в 22.20 Тимошенко и
Жуков вышли из Кремля с готовой «Ди-
рективой №1». Заместитель Жукова ге-
нерал-лейтенант Н.Ф. Ватутин сразу
выехал в Генеральный штаб, чтобы не-
медленно передать её войскам.

В штабы округов директиву передали
в 0 часов 30 минут 22 июня, затратив
только на её отправку больше двух
часов. Но для тех, кто будто бы стре-
мился к немедленной боеготовности, это
очень много. Техника того времени
вполне позволяла передать текст дирек-
тивы быстрее. Даже в ЗапОВО за мень-
шее время её успели не только получить,
расшифровать и обсудить в дружествен-
ной обстановке, но и вновь зашифровать
и отправить штабам армий уже к 2 часам
25 минутам. {4}

Но пусть какую-никакую, а директиву
Жуков получил, зная при этом, что пере-
дача её будет достаточно долгой. Если
ему нужна была немедленная готовность
частей на позициях, то каких действий от
них следовало ожидать? Разумеется,
схватить телефон ВЧ-связи с аппарату-
рой засекречивания и приказать коман-
дующим – поднимайте войска немедлен-
но, немцы вот-вот нападут!

Тимошенко и Жуков по возвращении
из Кремля действительно активно поль-
зовались телефоном и неоднократно
говорили по ВЧ с командующими окру-
гами Кузнецовым, Павловым, Кирпоно-
сом и их начальниками штабов. {5}
Может, срочный выход на боевые пози-
ции был целью указаний? Как бы не так!

Вечером 21 июня генерал армии Ме-
рецков как представитель  Главного
командования выехал в Ленинградский
военный округ. Перед отъездом задачу
ему ставил лично маршал Тимошенко. В
этот момент Директива №1 уже была
готова, к тому же о том, что утром
немцы нападут, все узнали ещё сутками
раньше. Но главной задачей Мерецкова
было не отбить это нападение:

“С.К. Тимошенко сказал тогда: 
– Возможно, завтра начнётся война!

Вам надо быть в качестве представи-
теля Главного командования в Ленин-
градском военном округе. Его войска
вы хорошо знаете и сможете при не-
обходимости помочь руководству
округа. Главное – не поддаваться на
провокации. 

– Каковы мои полномочия в случае
вооружённого нападения? – спросил я. 

– Выдержка прежде всего. Суметь
отличить реальное нападение от
местных инцидентов и не дать им пе-
рерасти в войну. Но будьте в боевой го-
товности. В случае нападения сами
знаете, что делать. 

Итак, продолжает действовать
прежняя установка. Сохранить мир
для страны, насколько удастся: на
год, на полгода, на месяц… если
всё же война начнётся, но не сейчас, а
потом, то тогда легче будет вступать в
неё. Выиграть время во что бы то ни
стало! Ещё месяц, ещё полмесяца,
ещё неделю. Война, возможно,
начнётся и завтра. Но нужно по-
пытаться использовать всё, чтобы
она завтра не началась. Сделать
максимум возможного и даже толику
невозможного. Не поддаваться на про-
вокации, ведь действует заключённый
с Германией договор. Не плыть по
течению, а контролировать события,
подчинять их себе, направлять в нуж-
ное русло, заставлять служить выра-
ботанной у нас концепции. Но что мы
сейчас можем сделать, чтобы война
не началась завтра? “{6}

Итак, Тимошенко приказывал быть в
боевой готовности и попытаться пред-
отвратить войну. Но что можно сделать
сегодня для предотвращения неизбеж-
ной войны, коли враг решил непре-
менно начать её завтра? Если вести
себя тише воды ниже травы, то так её
вряд ли предотвратишь. Но именно
такую стратегию избрал Тимошенко –
оттянуть войну хотя бы на неделю. И
в тот вечер 21 июня главной его заботой
была не встретить врага всей мощью на
боевых позициях, а непонятно на чём
основанная надежда оттянуть его спо-
собом, который можно назвать “не вы-
совываться”.  А у кого что болит, тот о
том и говорит, хоть лицом к лицу Мерец-
кову, хоть по телефону ВЧ Кузнецову
или Павлову. На допросе 7 июля быв-
ший командующий Западным округом
Павлов показал:

“В час ночи 22 июня с.г. по приказу
народного комиссара обороны я был
вызван в штаб фронта… 

Первым вопросом по телефону на-
родный комиссар задал: “Ну как у вас,
спокойно?”. Я ответил, что очень
большое движение немецких войск
наблюдается на правом фланге, по
донесению командующего 3-й ар-
мией Кузнецова, в течение полутора
суток в Сувальский выступ шли бес-
прерывно немецкие мотомехколонны.
По его же донесению, на участке Ав-
густов – Сапоцкин во многих местах
со стороны немцев снята проволока
заграждения. На других участках
фронта я доложил, что меня особенно
беспокоит группировка “Бялопод-
ляска”. 

На мой доклад народный комиссар
ответил: “Вы будьте поспокойнее и не
паникуйте, штаб же соберите на вся-
кий случай сегодня утром, может,
что-нибудь и случится неприятное,
но смотрите ни на какую провокацию
не идите. Если будут отдельные про-
вокации – позвоните”. На этом разго-
вор закончился”. {7}

Тимошенко, который 20 и 21 июня
двумя директивами подряд письменно
предупредил войска о внезапном напа-
дении, и в час ночи 22 июня большой
войны не ждал. Его по-прежнему забо-
тила возможность провокаций, потому
о срочном выводе на боевые позиции у
него речи нет. Поскольку Павлов должен
был считаться с тем, что его показания
может прочесть и Тимошенко, то вряд
ли он сильно исказил слова наркома.
Надо полагать, суть разговора он пере-
дал верно.

Между тем, пока Мерецков соби-
рался в путь, примерно с одиннадцати
часов вечера практически весь стар-
ший комсостав западных округов
сидел в штабах и ждал распоряжений
из Москвы. Однако никто из них
команды по телефону срочно выводить
войска на позиции не дождался. На-
оборот, они дождались другой
команды, и то, что в это время про-
исходило, к примеру, в ПрибОВО-СЗФ,
уже не удивляет. 

Вот приказ командира 16 стрелко-
вого корпуса 11-й армии, отданный 5-й,
33-й и 188-й стрелковым дивизиям в 
1 час 30 минут 22 июня{8}:

№0012                                Серия “Г” 
22.6.41.                                            
Командирам 5, 33 и 188 сд  Коман-

дующий 11 армией приказал: 1. Мин не
ставить. 2. Для охраны ДЗОТ оставить

небольшие группы дозоров под коман-
дой среднего командира. Остальных
людей рот, обеспечивающих полосу
предполья, снять немедленно. 3. Ра-
боты на основной полосе продолжать. 

Командир 16 стрелкового корпуса
Генерал-майор Иванов  

Начальник штаба                     (подпись)  
Отправлено в 1.30 22.6.41.  

Остановимся на нём. Около часа
ночи командующий армии приказывает
войскам оставить предполье. Даже про-
сто по логике событий ни командарм, ни
командующий округом по своей ини-
циативе такой приказ не могли дать!
Ещё утром 21 июня они сами предупре-
дили начсостав, до стройбатов включи-
тельно, что через сутки начнётся война.
За день обстановка на границе только
ухудшилась, а с темнотой немцы от-
крыто стали выходить к границе. Кто в
такой обстановке станет снимать роты
с позиций? Только тот, кому строго при-
казали это сделать!

Несомненно, такой приказ пришёл с
самого верха. Если из НКО до коман-
дира корпуса приказ шёл по телефону –
на это затратили меньше часа, если же
из округа он шёл шифром по телеграфу
– то около 3-х часов. То есть в Генштабе
приказ отдали около полуночи плюс-
минус один час. В то самое время,
когда, как пишет Жуков,

“…мы с наркомом обороны по воз-
вращении из Кремля неоднократно го-
ворили по ВЧ с командующими
округами Ф.И. Кузнецовым, Д.Г. Пав-
ловым, М.П. Кирпоносом и их началь-
никами штабов”.

И эти указания – прямая противопо-
ложность указанию «Директивы №1»: 

“Приказываю: а) в течение ночи на
22.6.41 г. скрытно занять огневые
точки укреплённых районов на госу-
дарственной границе… Тимошенко,
Жуков”!

То есть в директиве, которая в тот
момент ещё не дошла до войск, нар-
ком и его начальник штаба писали
одно, а по телефону приказывали
прямо противоположное! Что нас
уже не должно удивлять – несколькими
часами ранее он также давал указания,
противоречащие содержанию отдан-
ной по приказу Сталина “директивы
20.06.41”.

Это было ещё до прихода в При-
бОВО-СЗФ “Директивы №1”. Но вот та
директива добралась, наконец, до
командующего округом Ф.И. Кузнецова.
И что же? Давая на основе неё приказ
войскам о нападении врага, Кузнецов,
тем не менее, вопреки этой самой ди-
рективе, вновь фактически запрещал
подразделениям занимать позиции в
предполье. Вот приказ, который он дал
своим армиям в 2.25 22 июня:

ВОЕННЫМ СОВЕТАМ 
8-й и 11-й АРМИЙ

22 июня 1941 г. 2 часа 25 минут
1. Возможно в течение 22-23.6.41 г.

внезапное нападение немцев на наше
расположение. Нападение может на-
чаться внезапно провокационными дей-
ствиями.

2. Задача наших частей – не подда-
ваться ни на какие провокационные
действия немцев, могущие вызвать
крупные осложнения.

Одновременно наши части должны
быть в полной боевой готовности встре-
тить внезапный удар немцев и разгро-
мить [противника]. 

ПРИКАЗЫВАЮ:
1. В течение ночи на 22.6.41 г.

скрытно занять оборону основной по-
лосы. В предполье выдвинуть поле-
вые караулы для охраны дзотов, а
подразделения, назначенные для
занятия предполья, иметь позади.
Боевые патроны и снаряды выдать.

В случае провокационных дей-
ствий немцев огня не открывать. При
полётах над нашей территорией не-
мецких самолётов не показываться и
до тех пор, пока самолёты против-
ника не начнут боевых действий,
огня не открывать. {9}

Ещё раз подчеркну: прямое требова-
ние “директивы №1” – занять огневые
точки на границе, что Кузнецов и запре-
щает делать.

Очевидно, командующий округом
нарушил директиву своего прямого на-
чальника – наркома обороны – потому,
что тот по телефону прямо приказал
нарушить свой письменный приказ.
Что, впрочем, опять нас не должно уже
удивлять. Значит, дожал-таки в какой-то
мере по телефону Жуков командующего
самым боеготовым на тот момент фрон-

том (вспомним его ругань и угрозы в
адрес Кузнецова), как тот ни сопротив-
лялся с 20 июня, причём дожал в самый
последний момент. 

Видимо, решающую роль тут сыграл
бой в девятом часу вечера на участке
его округа: получив давно страшившую
всех провокацию именно на вверенном
ему участке обороны, Кузнецов на этот
раз вынужден был частично уступить на-
чальству. 

Такую линию с готовностью войск
Тимошенко и Жукова продолжили даже
после нападения немцев. У генерала
Болдина после скандала с Павловым
из-за поездки в Белосток, куда Павлов
очень хотел поехать, состоялся следую-
щий разговор с Тимошенко:

“За короткое время в четвёртый раз
вызывает нарком обороны. Доклады-
ваю новые данные. Выслушав меня,
С.К. Тимошенко говорит:

– Товарищ Болдин, учтите, ника-
ких действий против немцев без на-
шего ведома не предпринимать.
Ставлю в известность вас и прошу
передать Павлову, что товарищ Ста-
лин не разрешает открывать артил-
лерийский огонь по немцам.

– Как же так? – кричу в трубку. – Ведь
наши войска вынуждены отступать.
Горят города, гибнут люди! 

Я очень взволнован. Мне трудно по-
добрать слова, которыми можно было
бы передать всю трагедию, разыграв-
шуюся на нашей земле. Но существует
приказ не поддаваться на провокации
немецких генералов.

– Разведку самолётами вести не
далее шестидесяти километров, – гово-
рит нарком. 

Докладываю, что фашисты на аэро-
дромах первой линии вывели из строя
почти всю нашу авиацию… Настаиваю
на немедленном применении механи-
зированных, стрелковых частей и ар-
тиллерии, особенно зенитной.

Но нарком повторил прежний
приказ: никаких иных мер не пред-
принимать, кроме разведки в глубь
территории противника на шестьде-
сят километров”.{10}

В этом отрывке много странного.
Например, почему нарком передаёт
указания командующему округом через
его зама? С чего это командующий сам
не захотел говорить с наркомом? Что,
нарком ему уже был не нужен? Но инте-
ресующий нас момент Болдин в основ-
ном передал верно, ибо писал эти
строки при живом Тимошенко, и тот в
случае большого вранья по его адресу
мог лично высказать своё ай-я-яй това-
рищу Болдину. А ссылка на товарища
Сталина, запрещающего вести арт-
огонь по немцам – очевидно, попытка
Болдина как-то подсластить пилюлю
для Тимошенко.

То есть Тимошенко и Жуков саботи-
ровали выполнение якобы с таким тру-
дом выбитой ими у и.о. Председателя
СНК директивы. Значит, даже в таком
виде «Директива №1» была для главно-
командования РККА слишком радикаль-
ной и опасной, и появилась против их
желания. Следовательно, они хотели
чего-то совсем другого, осторожного,
если не совсем противоположного.

Конечно, Тимошенко был неправ, но
надо признать – не на все сто процен-
тов. В тот же день сотрудники ТАСС пе-
редали из Японии, что в японском
руководстве отнюдь не всем было ясно,
кто начал германо-советскую войну: 

“Токио, 22 июня (ТАСС)
Бывший японский посол в СССР

Того: “На основании газетных сообще-
ний, – заявил Того, – пока трудно ре-
шить, какая сторона выступила
первой”.{11}

{1} Чугунов А.И. О тех, кто встретил
войну на границе. Изд-во “Знание”, М.,
1975, с.11.

{2} Жуков Г. К., Т.1, с.370.
{3} Дуэль №36, 3 сентября 2002,

http://www.duel.ru/200236/?36_5_1.
{4} Галицкий К. Н. Годы суровых ис-

пытаний. М., “Наука”, 1973. с.35-36.
{5} Жуков Г.К., Т.2, с.7.
{6} Мерецков К.А. На службе народу.

– М.: Политиздат, 1968, с.209-210.
{7} 1941 год, книга вторая, с.456.
{8} ЦАМО РФ, ф.848, оп.1, д.1, л.3.
{9} Сборник боевых документов Ве-

ликой Отечественной войны. Выпуск 34.
М., Воениздат, 1953, с.33.

{10} Болдин И.В. Страницы жизни. –
М.: Воениздат, 1961. c.85-86.

{11} ГАРФ, ф. р-4459, оп.27, д.274,
л.186.

(Продолжение следует)
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Всякий раз, когда в близкой моему сердцу русской про-
винции появляются примеры созидания, особенно на
селе, воспринимаю это с радостью и в то же время с

озабоченностью. Знаю, как много порой препятствий прихо-
дится преодолевать созидателям при наших устоявшихся
кланово-криминальных «вертикалях» и «горизонталях». Одна
история замечательного подмосковного совхоза имени Ле-
нина чего стоит! Слава богу, при поддержке  КПРФ удалось
остудить пыл рейдеров-захватчиков.

И на тверской земле встречаются попытки «кошмарить»
бизнес. Вот одна  история, требующая, на мой взгляд, внима-
ния федеральных органов власти. 

Начну с того, что 7 декабря 2022 года областная газета
«Местное время» в публикации «Молочная река и тюремные
берега» (автор Илья Гусаров) сообщила: «Молокозавод в Кув-
шинове выпустил первую партию продукции после вынуж-
денного простоя. Впереди многомиллиардные перспективы.
Но окончательная победа над саботажниками пока не одер-
жана. Главная борьба с местечковым беспределом впереди».  

Ещё в 2015-2016 годах в городе Кувшиново (центре Кув-
шиновского района) предпринимателем Сергеем Владими-
ровичем Николаенко было построено предприятие  ООО
«Николаевская Ферма», он же стал её Генеральным директо-
ром. Вложения составили более 500 миллионов рублей. Обо-
рудование самое современное. На стадии строительства
молокозавода его посетил губернатор И.М. Руденя, на откры-
тии присутствовал депутат Госдумы В.А. Васильев. Производ-
ство поступательно развивалось, имея широкую «линейку»
продукции от молока и кефира до сливочного масла и сыра.
Она нашла своего покупателя в торговых сетях Тверской
области, Москвы и Санкт-Петербурга, особым спросом поль-
зовалась у кувшиновцев, ибо продавалась им по себестои-
мости. Примечательно, что товары ООО «Николаевская
Ферма» взяли первые места на крупнейшей российской вы-
ставке «Продэкспо» в 2018 и 2019 годах. Казалось бы, это
объект, который должен стать одним из локомотивов разви-
тия района, маяком для инвестиций, перспективой для моло-

дёжи и пополнения местного бюджета… Но в реальности
вышло не так.

Подрядчиком строительства завода, по рекомендации
кувшиновской власти, выступило местное ООО «Дороги». Его
директор Василий Иньков – депутат районного собрания и,
по слухам, приятель бывшего главы района (2003-2008), с
2009 года  – директора филиала «Осташковмежрайгаз» ОАО
«Тверьоблгаз», с 2014 года – руководителя Кувшиновского
собрания депутатов Игоря Борисовича Аввакумова. Необхо-
димого качества работ ООО «Дороги» не обеспечило. После
ввода производства в действие в цехах начал трескаться на-
ливной бетонный пол стоимостью более 16 миллионов руб-
лей. Как пишет «Местное время», вместо того чтобы
устранить недостатки, ООО «Дороги» выставило ООО «Нико-
лаевская Ферма», встречные претензии в размере 7,5 мил-
лиона рублей. После трёхлетней тяжбы суд встал на сторону
ООО «Николаевская Ферма» и  обязал ООО «Дороги» выпла-
тить «Николаевской Ферме» 23 миллиона рублей.

Этим конфликт не закончился. Для обеспечения деятель-
ности молокозаводу  необходима качественная вода. Вместо
неё, согласно замерам, подавалась вода, близкая к техниче-
ской, что отрицательно влияло на износ оборудования, выво-
дило его строя. И что же? Вместо того чтобы озаботиться
внедрением очистных сооружений, сотрудники кувшинов-
ского водоканала не нашли ничего проще, как вырезать от-
резок трубы на подводе к молокозаводу. Предприятие было
остановлено, когда молокопроводы и ёмкости были запол-
нены молоком. Более восьми месяцев «Никольская Ферма»
простаивала, теряла клиентов, накапливалась налоговая за-
долженность. Люди стали увольняться. 

Местная власть, словно воды из отрубленной водокана-
лом трубы в рот набрала. Можно предположить, почему мол-
чала: господин Авакумов, видимо, показывал «кто в доме
хозяин». Не замедлили явиться с проверкой в ООО «Никола-
евская Ферма» налоговики. Подключились сотрудники
областного ОБЭП с подозрением на реализацию неправо-
мерных налоговых схем. Заключительным аккордом стало

появление гонцов от местной власти, мол, либо сворачивай-
тесь, либо купим ваш молокозавод «за копейки». 

Сергей Владимирович Николаенко не прогнулся под дав-
лением. При поддержке здоровых сил в правительстве обла-
сти и правоохранительной системе, предприятие возобно-
вило работу, постепенно стало подниматься. На этом фоне
сотрудники регионального управления ФСБ возбудили два
уголовных дела в отношении И.Б.  Аввакумова. Он был аре-
стован и выпущен под домашний арест. Известно, что при
обыске у Аввакумова был обнаружен целый арсенал оружия,
включая пулемёт. Словно бы обыскивали не руководителя со-
брания и бывшего главу, а матёрого криминального автори-
тета. Увы, приходится думать, что в действительности ряд
районных чиновников, по сути, таковыми и являются. 

А ещё господин Аввакумов был уличён в распродаже (в
том числе  – администрации Кувшиновского района) списан-
ной газпромовской техники по завышенным ценам. Сейчас
под следствием, но уже по другим уголовным делам, нахо-
дится дальняя родственница И.Б. Аввакумова, нынешняя
глава Кувшиновского района А.С. Никифорова. Совсем не-
давно был осуждён её заместитель М. Аваев, однако вскоре
после суда он пристроен её советником. Иными словами,
меняя должности, кувшиновские коррумпированные чинов-
ники продолжают оставаться в одной властной колоде, о чём
свидетельствует и предшествующая описанным событиям
публикация «Кувшиново как зеркало русской клептократии»
от 3 марта 2019 год на сайте «Тверская неделя»

В ней подчёркивается, что «глава администрации Кувши-
новского района Михаил Аваев, ещё занимая пост главы го-
рода Кувшиново, незаконно получал заработную плату,
которую сам себе незаконно назначил. В 2014 году Кувши-

новским районным судом данные выплаты были признаны
незаконными, суд обязал гражданина Аваева вернуть денеж-
ные средства... В бытность главой города Кувшинова подде-
лывал документы в корыстных интересах. Однако это не
помешало местному отделению Всероссийской политиче-
ской партии «Единая Россия»» выдвинуть верного партийца
в депутаты районного уровня, а затем избрать главой района
из состава депутатов… Пересев в кресло главы района, граж-
данин Аваев за счёт бюджетных средств приобрёл автомо-
биль для личного пользования…

Анна Никифорова занимала ранее пост руководителя фи-
нансового отдела администрации Кувшиновского района.
Сначала прокуратура Кувшиновского района отстранила её от
этой должности как служащую, не имеющую соответствующего
образования, а затем в её отношении было возбуждено уголов-
ное дело по ч.2 ст.315 УК РФ (неисполнение решения суда). В
настоящее время уголовное дело рассматривается судом, од-
нако это обстоятельство не помешало госпоже Никифоровой
продвинуться по служебной лестнице и занять должность за-
местителя главы. После перевода Никифоровой из финансо-
вого отдела в заместители главы пост руководителя отдела
заняла Ольга Лебедева. Сегодня в отношении Лебедевой
также возбуждено уголовное дело по ч.2 ст.315 УК РФ и дело
так же находится на рассмотрении суда. Уголовные дела по ч.2
ст.315 УК РФ возбуждены и на рядовых сотрудников финансо-
вого отдела Манжурцева Р.Н. и Пуховой О.Н.

Заместитель главы администрации Кувшиновского района
Марина Фролкова, занимая должность главы Борковского
сельского поселения и, одновременно, возглавлявшая мест-
ную администрацию, в период с октября 2015 года по март
2016 года, используя служебные полномочия,заключила со
своей подругой фиктивные договоры по оказанию услуг по пе-
ревозке муниципальных служащих. Подобныхуслуг подруга му-
ниципалитету не оказывала, более того, женщина вообще не
имеет ни прав управления транспортными средствами, ни
даже собственного автомобиля.

Материалы проверки были переданы прокуратурой района
в Торжокский МСО СУ СК РФ по Тверской области, которым и
было возбуждено уголовное дело по признакам состава пре-
ступления, предусмотренного ч.2 ст.285 УК РФ. Ход расследо-
вания на контроле в прокуратуре района. Так же, как и Анна
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Всилу конституционных прав, свобод и
обязанностей граждан Российской Со-
ветской Федеративной Социалистиче-

ской Республики под гербом РСФСР и
граждан СССР под гербом СССР, 

ДОВОДИМ ДО СВЕДЕНИЯ ВСЕГО 
НАРОДА РСФСР-РФ-России и СССР и до
сведения государственных органов и госу-
дарственных исполнительных служб РФ-Рос-
сии и союзных республик СССР, ЧТО
ГРАЖДАНЕ РФ-РОССИИ ПОД ГЕРБОМ
РСФСР И ГРАЖДАНЕ ОБНОВЛЁННОГО СССР
ПОД ГЕРБОМ СССР В СОСТАВЕ:

1. Татьяна Алексеевна Мудрик, 1971 г.р.,
СССР, РСФСР, 298500, Крымская область, 
г. Алушта, ул. Саранчёва, д. 3. 

2. Александр Евгеньевич Мудрик, 2002 г.р.,
СССР, РСФСР, 298500, Крымская область, 
г. Алушта, ул. Саранчёва, д. 3. 

3. Елена Васильевна Прокопьева, СССР,
РСФСР, 346845, Ростовская область, Неклинов-
ский район, п. Золотая коса, ул. Октябрьская, 
д. 56, кв. 1.

4. Александр Михайлович Кузин, 1956 г.р.,
СССР, РСФСР, БАССР, 450055, г. Уфа, ул. Про-
спект Октября, д. 158, кв. 1.

5. Алевтина Чабаевна Кузина, 1961 г.р., СССР,
РСФСР, БАССР, 450053, г. Уфа, ул. Проспект 
Октября, д. 130/2, кв. 6.

6. Денис Александрович Кузин, 1984 г.р.,
СССР, РСФСР, БАССР, 450098, г. Уфа, ул. Р. Нуре-
ева, д. 23, кв. 48.

7. Анастасия Юрьевна Кузина, 1984 г.р.,
СССР, РСФСР, БАССР, 450098, г. Уфа, ул. Р. Нуре-
ева, д. 23, кв. 48.

8. Маргарита Вячеславовна Семёнова, 
1963 г.р., СССР, РСФСР, 117461, г. Москва, 
ул. Перекопская, д. 21, к. 2, кв. 232.

9. Марина Николаевна Кузнецова, 1972 г.р.,
СССР, РСФСР, 412540, г. Петровск, Саратовская
область, ул. Куйбышева, д. 8В, кв. 43.

10. Николай Евгеньевич Бушуев, 1959 г.р.,
СССР, РСФСР, 613388, Кировская обл., Пижан-
ский р-н, с. Соломино, ул. Школьная, д. 40.

11. Александр Николаевич Бушуев, 1995 г.р.,
СССР, РСФСР, 613388, Кировская обл., Пижан-
ский р-н, с. Соломино, ул. Школьная, д. 40.

12. Евгения Анатольевна Чиркина, 1960 г.р.,
СССР, РСФСР, 681000 , Хабаровский край, 
г. Комсомольск-на-Амуре, пр. Октябрьский д. 30,
кв. 28.

13. Иван Александрович Никулин, 2004 г.р.,
СССР, РСФСР, 664078, Иркутская обл., 
г. Иркутск, мкн. Зеленый, д. 27, кв. 67.

14. Семен Александрович Никулин, 2006 г.р.,
СССР, РСФСР, 664078, Иркутская обл., 
г. Иркутск, мкн. Зеленый, д. 27, кв. 67.

15. Александр Юрьевич Никулин, 1970 г.р.,
СССР, РСФСР, 664078, Иркутская обл., 
г. Иркутск, мкн. Зеленый, д. 27, кв. 67.

16. Иван Николаевич Сметанюк, 1957 г.р.,
СССР, РСФСР, 353691, Краснодарский край, 
г. Ейск, ул. Красная, д. 57/2, кв. 57.

17. Галина Александровна Демченко,
1954 г.р., СССР, РСФСР, 353691, Краснодар-
ский край, г. Ейск, ул. Красная, дом 57/2, 
кв. 57.

18. Алёна Андреевна Копытова, 1989 г.р.,
СССР, РСФСР, 624022, г. Сысерть, Свердловская
обл., ул. Орджоникидзе, д. 60, кв. 51.

19. Татьяна Алексеевна Митасова-Антипова,
1972 г.р., СССР, РСФСР, 659696, Алтайский край,
Солонешенский район, с. Большая Тихая, пер.
Поперечный, д. 9.

20. Пётр Анатольевич Мошкин, 1982 г.р.,
СССР, РСФСР, 610027 Кировская обл., г. Киров,
ул. Карла Маркса, д. 136, кв. 35. 

21. Александра Николаевна Шалак, 1968 г.р.,
СССР, РСФСР, Алтайский край, г. Новоалтайск,
ул. 2-я Вокзальная, д. 38А.

22. Иван Николаевич Шалак, 1999 г.р., СССР,
РСФСР, Алтайский край, г. Новоалтайск, ул. 2-я
Вокзальная, д. 38А.

23. Максим Андреевич Тучин 1987 г.р, СССР,
РСФСР, Алтайский край, г. Новоалтайск, ул. 2-я
Вокзальная, д. 38А.

24. Роман Владимирович Исаков, 1977 г.р.,
СССР,РСФСР, 623782, Свердловская обл., Артё-
мовский район, село Большое Трифоново, 
ул. Набережная, д. 16. 

25. Елена Владимировна Николюк, 1973 г.р.,
СССР, РСФСР, 127495, Москва, Дмитровское
шоссе, д. 165Е, к. 9, кв. 145.

26. Галина Викторовна Иванова, 1961 г.р.,
СССР, РСФСР, БАССР, 453121, г. Стерлитамак,
ул. Дружбы, д. 66А, кв. 30.

27. Владимир Андреевич Иванов, 1987 г.р.,
СССР, РСФСР, БАССР, 453121, г. Стерлитамак,
ул. Дружбы, д. 66А, кв. 30.

28. Светлана Тимиргалеевна Галина, 1987 г.р.,
СССР, РСФСР, БАССР, 453121, г. Стерлитамак, 
ул. Дружбы, д. 66А, кв. 30.

29. Наталия Андреевна Волкова, 1997 г.р.,
СССР, РСФСР, РСФСР, 153023, г. Иваново, ул. Ре-
волюционная, д. 26, корп.1, кв. 105.

30. Дмитрий Геннадьевич Волков, 1985 г.р.,
СССР, РСФСР, 153023, г. Иваново, ул. Револю-
ционная, д. 26, корп.1, кв. 105.

31. Другова Людмила Юрьевна,1965 г.р.,
СССР, РСФСР, 456205, Челябинская обл., г. Зла-
тоуст, ул. Назарова, д. 57.

32. Владимир Викторович Суслов, 1991 г.р.,
СССР, РСФСР, 610048, Кировская обл., г. Киров,
ул. Воровского, д. 157, кв. 43. 

33. Вячеслав Викторович Суслов, 1974 г.р.,
СССР, РСФСР, 610048, Кировская обл., г. Киров,
ул. Воровского, д. 157, кв. 43. 

34. Юрий Александрович Феденистов, 
1974 г.р., СССР, РСФСР, 610029, Кировская обл., 
г. Киров, д. Елпаши, д. 80.

35. Николай Викторович Кузьмин, 1969 г.р.,
СССР, РСФСР, 630083, г. Новосибирск, ул. Боль-
шевистская, д. 48, кв. 23. 

36. Лариса Алексеевна Тукмачева, 1969 г.р.,
СССР, РСФСР, УАССР, 427030, Завьяловский
район, д. Большой Кияик, ул. Мира, д. 9.

37. Наталья Викторовна Рубинштейн, 1962 г.р.,
СССР, РСФСР, УАССР, 460011, г. Ижевск, ул. Хол-
могорова, д. 71, кв. 36.

38. Лидия Ермолаевна Егорова, 1950 г.р.,
СССР, РСФСР, УАССР, 426049, г. Ижевск, ул. Га-
гарина, д. 77, кв. 8.

39. Мария Ивановна Позднякова, 1958 г.р.,
СССР, РСФСР, УАССР, 427011, Завьяловский
район, д. Хохряки, ул. Тепличная, д. 8, кв. 65.

40. Александра Артёмовна Поторочина,
2006 г.р., СССР, РСФСР, УАССР, 427018, Завья-
ловский район, село Ягул, ул. Молодёжная, 
д. 14, кв. 24.

41. Анна Игоревна Рубинштейн, 1986 г.р.,
СССР, РСФСР, УАССР, 426068, г. Ижевск, ул. Са-
бурова, д. 67, кв. 48.

42. Нина Александровна Белокрылова, 1962
г.р., СССР, РСФСР, УАССР, 426010, г. Ижевск, 
ул. Кирзаводская, д. 5, кв. 9.

43. Нина Апполоновна Жуйкова, 1950 г.р.,
СССР, РСФСР, УАССР, 427011, Завьяловский
район, д. Хохряки, ул. Чайковского, д. 1, 
кв. 41.

44. Валентина Ивановна Барбарисова, 1957 г.р.,
СССР, РСФСР, УАССР, 426069, г. Ижевск, 
ул. Нижняя, д. 34, кв. 186.

45. Татьяна Ивановна Проскурякова, 1962 г.р.,
СССР, РСФСР, УАССР, 426032, г. Ижевск, ул. Сте-
пана Разина, д. 67, кв. 46.

46. Нина Семёновна Князева, СССР, РСФСР,
УАССР, 426032, г. Ижевск, ул. Степана Разина, 
д. 67, кв. 46.

47. Талья Фаюршиновна Андрианова, 1953 г.р.,
СССР, РСФСР, УАССР, 426054, г. Ижевск, ул. 8-я
Подлесная, д. 48, кв. 227.

48. Александра Сергеевна Тукмачева, 2003 г.р.,
СССР, РСФСР, УАССР, 426052, г. Ижевск, ул. Чай-
ковского, д. 70, кв. 47.

49. Екатерина Сергеевна Комарова, 1996 г.р.,
СССР, РСФСР, УАССР, 427030, Завьяловский
район, д. Большой Кияик, ул. Мира, д. 9.

50. Антонина Анатольевна Попова, г.р., СССР,
РСФСР, 681032, Хабаровский край, г. Комсо-
мольск-на-Амуре, Шоссе Магистральное, д. 47,
к. 2, кв. 7.

51. Альфира Мирсаитовна Хайруллина, 
1959 г.р., СССР, РСФСР, 614111, Пермская
область, г. Пермь, ул. Серебрянский проезд, 
д. 16, кв. 15.

52. Фаина Александровна Фролова, 1962 г.р.,
СССР, РСФСР, УАССР, 427018, Завьяловский
район, с. Ягул, ул. Дубравная, д. 5.

53. Елена Сергеевна Фролова, 1981 г.р.,
СССР, РСФСР, УАССР, 427018, Завьяловский
район, с. Ягул, ул. Дубравная, д. 5. 

54. Екатерина Анатольевна Звонова-Бутыр-
ская, г.р.,, СССР, РСФСР, 393762, Тамбовская
область, г. Мичуринск, микрорайон Кочетовка 3,
ул. Социалистическая, д. 1А, кв. 1.

55. Лилия Анатольевна Емельянова-Курь-
янова, СССР, РСФСР, 1983 г.р., 393795, Тамбов-
ская область, г. Мичуринск, село Стаево, улица
Мичурина, д. 235.

56. Андрей Викторович Четвертак, 1964 г.р.,
СССР, РСФСР, 623783, г. Артёмовский, Сверд-
ловской обл., ул. Достоевского, д. 4, кв. 22.

57. Наталья Михайловна Скрипкина, 1952 г.р.,
СССР, РСФСР, 613373, Кировская обл., Совет-
ский р-н, село Муша, ул. Труда, д. 14.

58. Надежда Ивановна Марущак, 1924 г.р.,
СССР, РСФСР, 613340, Кировская обл., г. Со-
ветск, ул. Карла Маркса, д. 28, кв. 7.

59. Михаил Викторович Скрипкин, 1971 г.р.,
СССР, РСФСР, 606903, Нижегородская обл., Ша-
хунский р-н, раб. пос. Сява, ул. Кирова, д.13,
кв.7.

60. Светлана Владимировна Скрипкина, 
1978 г.р., СССР, РСФСР, 606903, Нижегородская
обл., Шахунский р-н, раб. пос. Сява, ул. Кирова
д. 13, кв. 7.

61. Павел Михайлович Скрипкин, 2000 г.р.,
СССР, РСФСР, 606903, Нижегородская обл.,
Шахунский р-н, раб. пос. Сява, ул. Кирова, 
д. 13, кв. 7.

62. Иван Михайлович Скрипкин, 2003 г.р. ,
СССР, РСФСР, 606903, Нижегородская обл., Ша-
хунский р-н, раб. пос. Сява, ул. Кирова д. 13, кв. 7.

63. Антон Михайлович Скрипкин, 2005 г.р.,
СССР, РСФСР, 606903, Нижегородская обл., Ша-
хунский р-н, раб. пос. Сява, ул. Кирова д. 13, кв. 7.

64. Александр Александрович Очиев, 1985 г.р.,
СССР, РСФСР, 613373, Кировская обл., Совет-
ский р-н, село Муша, ул. Труда, д. 40.

65. Ирина Фаддеевна Синицына, 1967 г.р.,
СССР, РСФСР, 142702, Московская обл., Ленин-
ский р-н, г. Видное, Петровский проезд, д. 30/1,
кв. 19.

66. Любовь Викторовна Кулинич, 1962 г.р.,
СССР, РСФСР, 404121, Волгоградская обл., 
г. Волжский, ул. Карбышева, д. 7А, кв. 39.

67. Александр Владимирович Ильин, 1984 г.р.,
СССР, РСФСР, 404121, Волгоградская обл., 
г. Волжский, ул. Карбышева, д. 7А, кв. 39.

ОТКАЗАЛИСЬ от статуса иностранного фи-
зического лица / мигранта под гербом двугла-
вого орла, который получили под влиянием
обмана, ввиду его недействительности / фик-
тивности по отношению к гражданам СССР,
так как мы по факту не являемся иностран-
ными физическими лицами у себя на своей
территории РСФСР – РФ – России и на всей
своей территории СССР и тем более не миг-
рировали с территории РСФСР – РФ – России
и с территории СССР в несуществующее на
карте мира государство. Кроме того, мы не от-
казывались от своего подлинного граждан-
ства СССР, приобретённого нами по Договору
наших предков, по конституции СССР.

Своё гражданство РСФСР под гербом
РСФСР мы получили / унаследовали от своих
родителей в соответствии с Федеративным
договором об учреждении нашими предками
РСФСР под гербом РСФСР в, 1918 году, пе-
решедшим в ст.31 Конституции РСФСР в ре-
дакции, 1978 г. под гербом РСФСР и по
закону “О гражданстве СССР” под гербом
СССР, принятому по Договору об образова-
нии СССР нашими предками в, 1922 году, пе-
решедшему в ст.33 Конституции СССР в
редакции, 1977 г. Подтверждается этот факт
нашими Свидетельствами о рождении в
СССР под гербом СССР, засвидетельство-
ванные в лице государственного учреждения
ЗАГС, где производена запись акта граждан-
ского состояния ВСЕМ СОВЕТСКИМ НАРО-
ДАМ, проживающим в границах СССР.

ТАК ЖЕ ДОВОДИМ ДО СВЕДЕНИЯ СО-
ВЕТСКОГО НАРОДА И ДО ГОСУДАРСТВЕН-
НЫХ ОРГАНОВ И ГОСУДАРСТВЕННЫХ
ИСПОЛНИТЕЛЬНЫХ СЛУЖБ РСФСР – РФ –
РОССИИ / СССР, ЧТО МЫ НЕ ПРОДАВАЛИ И
НЕ СДАВАЛИ В АРЕНДУ СВОЮ ГОСУДАРСТ-
ВЕННУЮ СОБСТВЕННОСТЬ,УКАЗАННУЮ В
СТ.11 КОНСТИТУЦИИ СССР в редакции,
1977 года, приобретённую и унаследован-
ную нами в границах СССР по результатам
коллективного труда наших предков, защи-
щённую ими же во Второй мировой войне,

УЧРЕДИТЕЛЯМ ЧАСТНЫХ ЮРИДИЧЕСКИХ
ЛИЦ И ИХ АКЦИОНЕРАМ, созданных НЕЗА-
КОННО на территории СССР и которые не-
законно используют государственную соб-
ственность для своего личного обогащения,
введя предварительно в заблуждение нас,
граждан СССР – потомственных учредите-
лей СССР и долевых собственников госу-
дарственной собственности СССР, относи-
тельно законности своих действий в отно-
шении нас, граждан СССР, и нашей госу-
дарственной собственности.

В связи с этим обстоятельством также
ПУБЛИЧНО УВЕДОМЛЯЕМ все частные юри-
дические лица О РАСТОРЖЕНИИ, Т.Е. ПРЕКРА-
ЩЕНИИ НАМИ С НИМИ ДОГОВОРНЫХ
ОБЯЗАТЕЛЬСТВ, взятых – акцептированных
нами под влиянием обмана с их стороны, ПО
ИХ ПУБЛИЧНЫМ ДОГОВОРАМ, ПО ИХ ПУБ-
ЛИЧНЫМ ПРЕДЛОЖЕНИЯМ – ОФЕРТАМ В
ВИДУ ИХ НЕДЕЙСТВИТЕЛЬНОСТИ / фиктив-
ности С МОМЕНТА ЗАКЛЮЧЕНИЯ, с примене-
нием последствий недействительной сделки.

С момента обнародования / опубликова-
ния данный НОРМАТИВНО ПРАВОВОЙ АКТ
(НПА), принятый непосредственно вышепе-
речисленными гражданами РСФСР – РФ –
России / СССР вступает в законную силу.

На этом основании даём НЕПОСРЕД-
СТВЕННОЕ РАСПОРЯЖЕНИЕ и уполномочи-
ваем все государственные, в том числе
муниципальные органы в лице Собрания де-
путатов – представителей граждан РСФСР –
РФ – России / СССР и государственным ис-
полнительным службам РСФСР – РФ – Рос-
сии / СССР обслуживать нас в рамках тех
полномочий, которые им предоставлены со-
ветским народом – гражданами РСФСР – РФ
– России / СССР по Договору – Конституции
СССР под гербом СССР с дополнениями и
изменениями, которые соответствуют Кон-
ституции (Основной Закон) СССР в редак-
ции, 1936 года.

НЕПОСРЕДСТВЕННО даём Распоряжение
Президенту РФ – России как главе исполни-
тельных государственных служб РФ – Рос-
сии, взявшему на себя добровольно обяза-
тельства по обслуживанию нас в рамках
наших конституционных прав, в связи с
НАШИМ ОТКАЗОМ от фиктивного статуса
иностранного физического лица, т.е. неграж-
данина – мигранта, ОРГАНИЗОВАТЬ выдачу
нам на руки по месту нашего проживания
ПОДЛИННОЕ НАШЕ УДОСТОВЕРЕНИЕ ЛИЧ-
НОСТИ ГРАЖДАНИНА РСФСР – РФ – РОС-
СИИ / СССР В ВИДЕ ПАСПОРТА СССР в
соответствии с НАШИМ ПОДЛИННЫМ ГРАЖ-
ДАНСТВОМ РСФСР – РФ – России под гер-
бом РСФСР и СССР под гербом СССР с
учётом обновления СССР самими потом-
ственными учредителями СССР и долевыми
собственниками СССР на Всесоюзном рефе-
рендуме 17 марта, 1991 года.

Предупреждаем:
1. В случае неисполнения нашего Норма-

тивно-Правового Акта, принятого нами в рам-
ках Конституции РФ – России под гербом
РСФСР и Конституции СССР под гербом
СССР, государственными органами и госу-
дарственными исполнительными службами
РСФСР РФ – России / СССР эти органы и
службы будут нести персональную ответ-
ственность перед нами – гражданами РСФСР
– РФ – России / СССР в судебном порядке.

2. Разрешаем использовать наши персо-
нальные данные только в рамках тех полно-
мочий, которые мы даём по данному НПА и
запрещаем использовать наши персональ-
ные данные вне рамок данного НПА, а также
запрещаем передавать наши персональные
данные третьим лицам.

ÏÓÁËÈ×ÍÎÅ ÓÂÅÄÎÌËÅÍÈÅ ÍÀÐÎÄÓ
È  Ï Ó Á Ë È × Í Î Å  Ð À Ñ Ï Î Ð ß Æ Å Í È Å

ÄËß ÃÎÑÓÄÀÐÑÒÂÅÍÍÛÕ ÎÐÃÀÍÎÂ È ÃÎÑÓÄÀÐÑÒÂÅÍÍÛÕ ÈÑÏÎËÍÈÒÅËÜÍÛÕ ÑËÓÆÁ ÐÑÔÑÐ–ÐÔ–ÐÎÑÑÈÈ 
È ÑÎÞÇÍÛÕ ÐÅÑÏÓÁËÈÊ, ÂÕÎÄßÙÈÕ Â ÑÎÑÒÀÂ ÑÎÞÇÀ ÑÎÂÅÒÑÊÈÕ ÑÎÖÈÀËÈÑÒÈ×ÅÑÊÈÕ ÐÅÑÏÓÁËÈÊ

КУВШИНОВСКАЯ «МАЛИНА»
К р и м и н а л ь н а я  ф е о д а л ь щ и н а  в р е д и т  р а з в и т и ю

Валерий КИРИЛЛОВ, 
член Союза писателей России, 

Тверская область

Окончание на 8 стр.
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Глава Центробанка РФ Эльвира На-
биуллина во время выступления в Госу-
дарственной думе сообщила, что
лимит для пополнения кошелька с
цифровыми рублями будет установлен
в размере 300 тыс. рублей в месяц.

«Мы определили сумму в 300 тыс.
рублей в месяц для пополнения цифро-
вого кошелька. Это уже за пределами
пилота (имеется в виду за пределами
«пилотного проекта», т.е. и после прове-
дения испытаний в отдельных регионах.
– ПГ)», — цитирует её ТАСС.

Вместе с этим она уточнила, что соот-
ветствующую сумму, а также любые дру-
гие остатки на кошельке, например «если
вы получили цифровые рубли от кого-то
ещё», можно будет переводить себе или
другому человеку без процентов.

Ранее в Центробанке заявили, что
цифровые рубли не заменят наличные
деньги.

Депутат Госдумы Анатолий Аксаков
в беседе с ФБА «Экономика сегодня»
заявил, что цифровой рубль отвечает
потребностям времени и есть техноло-
гии и спрос на использование такой
формы валюты.

Финансовый аналитик, торговец
Артём Звёздин также рассказал о пре-
имуществах оплаты цифровыми рублями.
В частности, это отсутствие комиссий за
безналичные переводы и скорость обра-
ботки данных. russian.rt.com

От редакции. Это для нас такие
авторитетные люди – мы без-
условно верим каждому их слову и их
бескорыстной заботе о нас!

* * *
Раздача обещаний – любимый

конёк всех современных политиков, на
котором они въезжают во власть. Не
избежала этих искушений и сегодняш-
няя российская власть. Процветания
страны, демократических реформ мы
так и не дождались, зато «элита» ска-
зочно обогатилась. П.И. Сатлейкин

* * *
Центрально-Германское радио MDR

Aktuell провело в живом эфире опрос по
поставкам Украине «Леопардов».

94% звонивших – против поставок.
Большинство – против любых поставок
оружия вообще.

Вот что звонившие в эфир немцы
говорили:

«Я против поставок боевых танков, так
как попросту невозможно, чтобы немец-
кие танки стреляли по русским солдатам».

«Я считаю, что мы не должны по-
ставлять танки. Поставки оружия
только затягивают войну».

«Если Германия будет втянута в
войну, то мы окажемся на грани третьей
мировой войны, а это уже конец света».
Прислано по Телеграмм

* * *
Более 300 фехтовальщиков обрати-

лись в Международный олимпийский ко-
митет (МОК) и Международную федера-
цию фехтования (FIE) с просьбой пере-
смотреть решение о возвращении рос-
сийских и белорусских спортсменов на
международные соревнования, назвав
это разрешение «катастрофической
ошибкой». Письмо подписали 318 фех-
товальщиков (286 из них действующие)
со всей Европы, а также из США, Канады,
Мексики, Бразилии, Чили и Японии.

«С полным пренебрежением к голо-
сам спортсменов вы позволили России и
Беларуси вернуться к соревнованиям
FIE. Это очевидное нарушение позиции
МОК… и это в очередной раз показывает,
что интересы России важнее голосов и
прав спортсменов, особенно с Украины»,
– приводит текст письма Reuters.

FIE допустила россиян и белорусов
на этапы Кубка мира с апреля, когда на-
чинается квалификация на Олимпийские
игры-2024. В международной федера-
ции не стали дожидаться окончательного
решения МОК об условиях возвращения
спортсменов. Елена Чистова

ИХ ДОСТИЖЕНИЯ
Песков заявил, что в 2023 году не

будут публиковаться декларации о дохо-
дах президента России Владимира Пу-
тина и сотрудников его администрации.

* * *
Российские депутаты и сенаторы

не будут публиковать декларации о до-
ходах даже в обобщённом виде.

С этого года им законно разрешили
их не показывать — декларации чинов-
ников будут обезличены.

Теперь выражение вор в законе
может немного поменять свой смысл...

* * *
Доля россиян с двумя и более кре-

дитами в прошлом году впервые пре-
высила половину, достигнув в декабре
50,3%, выяснило «Скоринг бюро».

Это связано с увеличением числа
людей с пятью и более кредитами:
рост за год — на 1,8%, до рекордных
7,1%, сообщили в бюро.

* * *
Бывший командующий армией

США в Европе Бен Ходжес показал
примерный план контрнаступления
ВСУ на Крым.

Он предлагает сначала длительно
наносить дальнобойные удары по во-

енной инфраструктуре и по базам Чер-
номорского флота РФ. Затем некото-
рые цели поразить дронами и уже в
третью очередь вводить украинские
войска на полуостров.

* * *
Потеряв европейский рынок и ог-

ромную часть доходов от ресурсов,
Россию начали всё активнее продавать
за бесценок Китаю. Китайская таможня
сообщила, что в январе за 2,7 млрд ку-
бометров газа из России было вы-
плачено 526 млн долларов. Что в
пересчете на 1 тысячу кубометров
равно 195 долларов. Цена газа на ев-
ропейском TTF в январе составила по-
рядка 700 долларов за ту же тысячу
кубометров. То есть Россия продает
Китаю газ с дисконтом примерно в 70
процентов от рыночной стоимости.

* * *
Экспорт вооружений из России

упал почти на треть (31%) в 2018–2022
годах, а доля страны на мировом
рынке оружия сократилась с 22% до
16%, говорится в докладе Стокгольм-
ского международного института ис-
следований проблем мира (SIPRI). В
2018–2022 годах Россия поставляла
вооружения 47 странам. При этом 65%
экспорта пришлось на страны Азии и
Океании, 17% — на государства Ближ-
него Востока, еще 12% — на африкан-
ские страны.

* * *
В России могут лишиться работы

более 150 тысяч сотрудников дилер-
ских центров, поскольку те продолжают
закрываться из-за ухода западных ав-
топроизводителей, сообщил вице-пре-
зидент ассоциации «Российские авто-
мобильные дилеры» (РОАД), председа-
тель совета директоров «БН-Моторс»
Алексей Подщеколдин.

Под угрозой закрытия находятся
порядка 2100 автосалонов, торгующих
американскими, корейскими, япон-
скими и европейскими марками. Их
сотрудники лишатся работы. Средняя
инвестиция в дилерский центр состав-
ляет порядка 100 млн рублей. Таким
образом, под угрозой оказались 220
млрд вложений.

* * *
Российские производители оптиче-

ского волокна и кабелей из него просят
правительство ввести на импортную
продукцию таможенные пошлины в
размере 15%.

Участники рынка поясняют, что в 2022
году, когда возникла нехватка материа-
лов, и без того сокращающийся рынок
стали занимать китайские компании.

Но против инициативы выступают
операторы связи: они готовы отка-
заться от дешевой китайской продук-
ции только при условии роста тарифов
на свои услуги.

Politkrem

К О Р ОТК О

Никифорова, Марина Фролкова не была отправлена в от-
ставку, а получила повышение и заняла должность замести-
теля главы администрации Кувшиновского района… Не
слишком ли много людей с сомнительной репутацией прини-
мают решения, относительно жизнедеятельности муниципа-
литета и тысяч людей? Что касается репутационных потерь,
то о них, похоже, вообще никто не думает…».

Прощу прощения у читателей за канцелярский стиль, но в
данном случае без него не обойтись и дальше. Представ-
ляется, в кувшиновском коррупционном болоте до возмеще-
ния причинённого финансового ущерба ООО «Николаевская
Ферма» пока ещё далеко. Проигрывая в суде дело, руковод-
ство ООО «Дороги» стало задумываться о банкротстве, лишь
бы не платить молокозаводу. В апреле 2021 года потенциаль-
ный банкрот как единственный участник по максимальной
цене выигрывает два муниципальных аукциона на ремонт двух
дорог в Кувшиново общей стоимостью более 20 миллионов
рублей. Далее подыскивает субподрядчика из Твери – ООО
«Протон», которое выполняет эти же работы  за  14 миллионов
рублей и на три месяца раньше графика. И это при том, что,
по сведениям налоговой службы, штат работников ООО «Про-
тон» состоит из 1 человека. 

Судя по космическому названию фирмы, в ней наверняка
трудится человек будущего, возможно, взятый ООО «Протон»
в аренду из фантастического американского фильма «Желез-
ный человек». По крайней мере, этого человека должны знать
в администрации Кувшиновского района, поскольку она конт-
ролировала ход работ, фиксировала в каком объёме и с какой
галактики  наш  супергерой привёз песок, щебень, асфальт,
утаптывал ли он его ногами или использовал какие-то совре-
менные технологии. Так или иначе, но только на передаче пол-
номочий «одноклеточной» фирме ООО «Дороги» могло
положить себе в карман 6 миллионов рублей. По свидетель-
ству компетентных источников, после перечисления адми-
нистрацией Кувшиновского района всех бюджетных средств
в размере более 20 миллионов рублей, расчёта с ООО «Про-
тон» так и не последовало. 

Затем, несмотря на уже состоявшееся решение суда –
взыскать 23 миллиона рублей в пользу ООО «Николаевская
Ферма», ООО «Дороги»  попыталось неправомерно пере-
дать ООО «Протон» 14 единиц техники. Процесс был оста-
новлен судебными приставами на стадии перерегистрации
транспорта. Однако его часть всё же оказалась на балансе
субподрядчика. Причём никаких перечислений по сделке
между указанными организациями не осуществлялось.

Следующим пунктом операции «Банкротство ООО «До-
роги»» было обращение руководителя ООО «Протон» в ар-
битражный суд с иском о взыскании  денежных средств с
ООО «Дороги» и признания его банкротом. В свою очередь,
ООО «Дороги» просит суд, чтобы основным его кредитором
и арбитражный управляющий был ООО «Протон». При этом
ООО «Дороги» сразу же признало долги на более крупную
сумму (16,1 миллиона рублей), чем ООО «Протон» затратило
на ремонт дорог (14 миллионов рублей). Кроме этого, в за-
щиту кредитора ООО «Дороги» даже участвовало в судеб-
ном заседании в апелляционной инстанции (благополучно
проиграли), и, вопреки законодательству РФ, обратилось в
кассационную инстанцию, а после очередного поражения –
обратилось в Верховный суд РФ.

Всё перечисленное указывает на тесную взаимосвязь
ООО «Дороги» и ООО «Протон», что заслуживает внимания
правоохранительных органов и иных надзорных структур.
Кроме того, следует отметить, что договоры между адми-
нистрацией Кувшиновского района и ООО «Дороги» за-
ключались без НДС, а акты выполненных работ ООО
«Протон» содержат графу, свидетельствующую об оплате
налогов в размере 20 процентов от стоимости работ. Почему
и администрация Кувшиновского района, и ООО «Протон»
так заинтересованы в накачивании деньгами будущего бан-
крота ООО «Дороги»? Это вопрос, по-моему, также должен
заинтересовать правоохранительные органы. Отмечается,
что в последние пять лет все конкурсные процедуры в Кув-
шиновском районе, связанные с ремонтом дорог, не-
изменно выигрывало ООО «Дороги» (более тридцати).
Ответственные чиновники в дорожной отрасли ассоциируют
эту организацию с И.Б. Аввакумовым.

Создаётся впечатление, что «дело» И.Б. Аввакумова
могут спустить на тормозах. Редактор газеты «Местное

время», депутат Тверской городской думы Дмитрий Фадеев
в статье «Очищение» от 15 марта 2023 года пишет: «Даже
находящийся под следствием и под домашним арестом,
председатель кувшиновских депутатов и негласный хозяин
района господин Аввакумов, если не ошибаюсь, сохраняет
свой пост». А по Кувшинову тем временем гуляют слухи, что
«Аввакумов скоро всё порешает, где надо и как надо». Вряд
ли у него это получится, но чем чёрт не шутит.

Есть основания предполагать, что у Аввакумова, а также у
некоторых других  непотопляемых, заматеревших от безнака-
занности «хозяев районов», существуют влиятельные «крыши»,
до которых тверским правоохранителям не дотянуться. Дума-
ется, об этом может свидетельствовать и мой личный опыт
борьбы с феодальщиной в Андреапольском районе и непро-
стая ситуация, по рассказам местных жителей, в соседнем За-
паднодвинском районе. Однако время настойчиво требует
очищения от воспроизводимой с помощью «честных и прозрач-
ных выборов» криминально-клановой феодальщины. 

Мне трудно понять, что явилось поводом для того, чтобы
Кувшиновский район стал единственной на сегодня террито-
рией опережающего социально-экономического развития в
Тверской области (неужели как положительный фактор учиты-
валась степень коррумпированности чиновников?). Помнится,
два с лишним года назад на открытии ТОСЭР руководители
области с гордостью говорили, что здесь будут реализованы
пять «якорных инвестиционных проектов» с привлечением 14,5
миллиарда рублей инвестиций, созданием около 1000 рабочих
мест. Предполагалось также создать 14 предприятий малого и
среднего бизнеса. Теперь об этом ничего не слышно. Фактиче-
ски осталось единственное серьёзное производство ООО «Ни-
колаевская Ферма». О том, какое благоприятствование оно
получило в Кувшинове, рассказано выше. 

Посему представляется справедливой позиция автора
статьи в «Местном времени» журналиста Ильи Гусарова, в не-
давнем прошлом профессионального следователя: «Так и хо-
чется спросить у региональных властей: что за пристанище
лиц с подозрительной репутацией вы развели на территории
социально-экономического опережающего развития? Не-
ужели вы думаете, что серьёзный бизнес пойдёт работать в
эту уголовную малину? Если власть и, прежде всего губерна-
тор, хотят, чтобы в область зашли серьёзные деньги, надо
обеспечить безопасность бизнесу. Люди должны работать
без оглядок на группу граждан, возомнивших себя удельными
князьками, которым позволено всё. Их надо выметать из го-
сударственных кабинетов».

Как бы ни было непросто «Николаевской Ферме» выходить
из нелёгкой ситуации (на мой взгляд, искусственно созданной
«хозяевами района»), уверен, что, при соответствующей под-
держке региональной власти и правоохранительных органов,
руководство молокозавода с нею успешно справится. Те 7
миллиардов рублей, что намерен вложить в район С.В. Нико-
лаенко, оставляют хороший шанс для развития кувшинов-
ского края. «Николаевская Ферма» планирует строить новые
фермы, наращивать поголовье, формируя свою собственную
сырьевую базу, для чего осваивать заросшие бурьяном мест-
ные земли сельхозназначения. Надо только убрать препоны и
оздоровить обстановку во властных кабинетах, что, надеюсь,
скоро и произойдёт.

Валерий КИРИЛЛОВ, 
член Союза писателей России, 

Тверская область

От редакции. Очень странная надежда. Ведь «кувши-
новское коррупционное болото», по образному сравне-
нию автора, является лишь очень малой частью
огромного коррупционного болота РФ. Коррупция (по-
русски сказать – воровство, мздоимство, казнокрадство)
– главная скрепа Эрефии как структуры, без неё она и не-
дели не просуществует. Вертикаль власти именно на ней
построена, именно она есть «государственная идеоло-
гия». И как в любом классовом обществе, она распада-
ется на две составляющие: для одних – угождай и воруй,
для других – работай и плати налоги.

Так что Кувшиново, действительно, «зеркало русской
коррупции», но вместо Кувшиново можно поставить на-
звание любого территориального образования, начиная
с самой РФ.

Всё по Некрасову – назови мне такую обитель, где бы
мужик не стонал, а власть – не воровала.

Яуже неоднократно писал о циф-
ровой валюте центрального
банка – новации, которую про-

двигают по всему миру «хозяева
денег». Многие Центробанки уже
близки к введению такой валюты, обо-
значаемой аббревиатурой CBDC (Cent-
ral bank digital currency). В группе
стран-лидеров находятся такие страны,
как Китай, Швеция, Российская Феде-
рация, Индия, Казахстан и некоторые
другие. В этих странах уже реали-
зуются пилотные проекты CBDC.

Но есть страны, которые заявили, что
уже в полном объёме ввели CBDC.  Год
назад три центральных банка, согласно
данным Банка международных расчётов
(БМР), имели свои цифровые валюты.
Это ЦБ Багамских Островов (sand dollar),
Восточно-Карибский ЦБ (DCash) и ЦБ
Нигерии (e-Naira). Первые два Центро-
банка представляют экзотические юрис-
дикции и могут рассматриваться как
экспериментальные площадки, на кото-
рых отрабатываются проекты CBDC для
США и других стран Запада. Третий из
названных Центробанков представляет
очень крупную страну с населением 238
миллионов человек (первое место в Аф-
рике и шестое в мире).

О запуске и-найры (eNaira) – цифро-
вого аналога национальной валюты
найры торжественно объявил 25 октября
2021 года президент Нигерии Мухам-
маду Бухари. «Наша страна стала пер-
вой в Африке и одной из первых в мире,
создав и введя в обращение для своих
граждан цифровую валюту», – с гор-
достью заявил Бухари. Он подчеркнул,
что появление и-найры придаст новый
импульс не только национальной, но и
всей африканской экономике. ЦБ Ниге-
рии разъяснил, что в стране и за её пре-
делами любой желающий может
получить доступ к и-найре, открыв в
своём смартфоне виртуальный кошелёк.
Преимущество цифровой валюты со-
стоит в том, что она не привязана к бан-
ковскому счёту и ею могут пользоваться
лица, не имеющие доступа к банковской
системе. С помощью нового вида денег
через мобильные платформы можно
проводить платежи, а также осуществ-
лять инвестиции.

И вот уже на протяжении почти двух с
половиной лет за eNaira внимательно
следят центральные банки, политики,
финансисты из более чем сотни стран,
готовящих запуск собственных CBDC
или, по крайней мере, обсуждающих
возможность такого запуска.

Однако, по данным Bloomberg,
только 1 из 200 нигерийцев использо-
вали eNaira. И это несмотря на мощную
агитацию в пользу цифровой валюты, ко-
торую власти страны начали ещё до её
запуска и продолжают по сей день.
Кроме агитации были также использо-
ваны ряд стимулов. Например, в ноябре
прошлого года власти ввели скидки на
оплату поездок на такси при использо-
вании CBDC.

Особенностью Нигерии является то,
что там на протяжении многих лет рас-
шатывалась законная денежная си-
стема. Наблюдалась инфляция и
происходило обесценение найры. Это
стало важной причиной того, что граж-
дане страны стали постепенно уходить
от официальных денег (наличных и без-
наличных), переключаясь на криптова-
люты. Преимущественно на биткойн. По
использованию последнего Нигерия за-
нимала в прошлом году 11 место в мире.
Граждане Нигерии приобрели вкус к ис-
пользованию биткойна, поскольку он
позволяет обходить правительственный
контроль за движением капитала и обыч-
ными трансграничными денежными
трансфертами.

ЦБ Нигерии наивно полагал, что
граждане не увидят разницы между бит-
койном и eNaira. Мол, это лишь разно-
видности цифровой валюты. Но
единственное сходство состоит в том,
что в обоих случаях можно проводить
быстрые платежи с мобильного теле-
фона.  И Центробанк просчитался. Люди
в штыки приняли eNaira. Более того, вы-
росло недоверие граждан к власти, ко-
торую заподозрили в том, что она хочет
лишить народ остатков свободы.

В Нигерии очень немного людей с
высшим образованием и даже просто
грамотных. Но даже не шибко грамотные
понимают разницу между CBDC и бит-
койном. Понимают, что денежные власти
предлагают им не «цифровой рай», а
«цифровой концлагерь».  CBDC – это го-
сударственные деньги, которые дают
денежным властям ужасающий контроль
над жизнями людей. Власти могут бло-
кировать счета CBDC, ограничивать ис-
пользование цифровой валюты,
отслеживать все транзакции, держать
человека под колпаком. В отличие от
биткойна, помогающего освободиться
от контроля государства, к которому до-
верия давно уже нет. Кроме того, граж-
дане устали от инфляции и обесценения
денег. Если число биткойнов не может
превысить 21 миллион и никто не смо-
жет увеличить предложение, то власти
могут и CBDC обесценить, создавая не-
ограниченное количество eNaira. Одним
словом, CBDC – неконкурентоспособная
валюта на фоне биткойна.

Критики CBDC отмечают, что чем
сильнее власти будут давить на людей,
заставляя пользоваться официальной
цифровой валютой, тем более востребо-
ванными станут частные криптовалюты.
Даже те, кто скептически относился к
биткойну (о недостатках частной цифро-
вой валюты уже сказано немало, повто-
ряться не буду), вынуждены будут
прибегнуть к его использованию для
того, чтобы уйти от цифровой диктатуры
антинародного государства. Людей ли-
шили привычных денег, и у них остаётся
выбор между CBDC и частной криптова-
лютой. Из двух зол они выбирают второе
как несоизмеримо меньшее. Нигерия
подтверждает эти предположения экс-

пертов. За последние два с лишним года
насаждения в стране eNaira заметно вы-
росли масштабы использования бит-
койна.  Если новой валютой eNaira
пользуется от силы 0,5% взрослого на-
селения Нигерии, то биткойном – 50%.

В начале нынешнего года от пассив-
ного неприятия eNaira граждане Нигерии
перешли к активным протестам против
CBDC. На сайте «Coindesk» 7 марта по-
явилась статья («Отказ нигерийцев от их
CBDC – поучительная история для других
стран»). В ней говорится об активных про-
тестах в Нигерии против насаждения
eNaira, которое происходит на фоне рез-
кого ограничения доступа граждан к на-
личным деньгам.  «К сожалению, ниге-
рийское правительство удвоило свои
усилия и перешло к более решительным
мерам, ограничив наличные деньги. В де-
кабре Центральный банк Нигерии начал
ограничивать снятие наличных до 100 000
найр (225 долларов США) в неделю для
физических лиц и 500 000 найр (1123 дол-
лара США) для предприятий».

Дополнительной уловкой нигерий-
ского ЦБ по ограничению наличных стал
переход к купюрам с новым дизайном.
Старые купюры Центробанк в коммерче-
ские банки уже не поставляет. А новых
ещё нет. «Таким образом, не только
граждане ограничены в том, сколько они
могут снять, но и коммерческие банки
также не имеют наличных денег, чтобы
выдать их, потому что многие всё ещё
ждут прибытия наличных нового ди-
зайна», – отмечается в статье.

И если раньше граждане просто иг-
норировали назойливые предложения
Центробанка переходить на использова-
ние eNaira, то теперь нигерийцы уже  ак-
тивно начали протестовать против
цифрового насилия властей: «С этими
ограничениями правительству Нигерии
удалось истощить экономику наличных
денег и подготовить почву для того,
чтобы CBDC наконец-то оказалась в
центре внимания… Вместо того чтобы
обратиться к CBDC, нигерийцы вышли
на улицы в знак протеста против
ограничений и нехватки наличных
денег».

Айокунле Олумбунми, глава отдела
рейтингов финансовых учреждений в
Agusto and Co. в Нигерии, хорошо выра-
зился, когда сказал, что центральный
банк «не хочет, чтобы мы тратили налич-
ные деньги. Они хотят, чтобы мы прово-
дили транзакции в электронном виде, но
вы не можете законодательно изменить
поведение». Из зарубежных СМИ и со-
циальных сетей мы узнаем, что ниге-
рийцы продолжают бойкотировать
eNaira, прибегая либо к биткойну, либо к
бартеру, либо к наличной иностранной
валюте. Из нынешних событий в Нигерии
постараются извлечь уроки как Центро-
банки, продвигающие CBDC, так и про-
тивники «цифрового денежного рая» из
разных стран мира.

В.Ю. КАТАСОНОВ

Окончание статьи 
«КУВШИНОВСКАЯ «МАЛИНА»». Начало на 7 стр. ÏÐÎÒÈÂ ÖÈÔÐÎÂÎÉ ÂÀËÞÒÛ

В 14-м номере нашей газеты в
статье П.И. Сатлейкина (стр.7)
по недосмотру редакции допущена
грубая ошибка. В первом столбце,
пятом абзаце сверху последнее
предложение НЕ ЧИТАТЬ. Прино-
сим свои извинения. Редакция
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